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Домовая завеса
Как расширяют возможности страхования от падения дронов

Мария Колобова

В России вырос спрос на страхова-
ние от ударов и падения беспилот-

ников, выяснили «Известия». В связи 
с этим одни игроки рынка дают возмож-
ность добавить в коробочные продукты 
страхования квартир риски террориз-
ма (атаки дронов признают таковыми), 
другие — включить в покрытие угрозу 
«падения летающих объектов», при этом 
не исключая террористические атаки. 
Сейчас нет законодательных барьеров 
для развития защиты от таких инциден-
тов, отметили в ЦБ. Получение выпла-
ты будет зависеть от того, как власти 
классифицируют событие, пояснили 
эксперты. При покупке полиса клиен-
ты должны внимательно проверять, ка-
кие именно риски будут покрываться 

и не станут ли удары беспилотников ис-
ключением.

В России расширяют возможности 
страхования от ударов и падения дро-
нов. С июля этого года в «РЕСО-Гаран-
тия» позволили включать риск тер-
роризма и диверсии (обычно именно 
такими действиями признают атаки 
беспилотников) в коробочные продук-
ты страхования квартир, так как спрос 
у потребителей вырос, рассказал за-
меститель гендиректора компании 
Игорь Иванов. Доплата за это соста-
вит от 500 до 5 тыс. рублей в зависи-
мости от программы.

Будет ли событие покрываться, за-
висит от того, как его классифициру-
ют в документах органы власти и про-
писан ли этот риск в полисе, 
подчеркнул Игорь Иванов. 
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Время собирать
Минэнерго обязалось исключить нехватку дизеля за две недели

Наталья Башлыкова,  
Валерий Воронов

М инэнерго пообещало урегулиро-
вать ситуацию с нехваткой топли-

ва и ростом его стоимости за две неде-
ли. Об этом представители министерства 
заявили в ходе оперативного совеща-
ния в Минсельхозе 30 августа. Как узна-
ли «Известия», его участники обсудили 
риски срыва уборочной и посевной кам-
паний из-за проблем с дизелем. Самая 
сложная ситуация сложилась в Крыму, 
Ставропольском и Краснодарском краях. 
В качестве одной из мер Министерство 
энергетики предлагает переориентиро-
вать поставки с экспорта внутрь страны. 
В том, какие ещё шаги планируют сде-
лать власти для стабилизации топливно-
го рынка в России и какие угрозы видят 
в недостатке горючего аграрии, разби-
рались «Известия».

Проблема нехватки топлива и его 
высокой цены для предприятий агро-
промышленного комплекса (АПК) бу-
дет решена в течение двух недель. Такое 
обещание со стороны Минэнерго про-
звучало 30 сентября на заседании опер-
штаба с участием Минсельхоза и пред-
ставителей агробизнеса. Они сообщили 
о рисках срыва уборочной и посевной, 
которые могут в перспективе привести 
к негативной ситуации на рынке про-
довольствия. Эту информацию «Извес-
тиям» подтвердил участник заседания, 
председатель правления Союза экспор-
тёров зерна Эдуард Зернин.

— Вопрос о дефиците и росте цен 
на ГСМ стал одним из ключевых. Пред-
ставители сразу нескольких южных 
регионов доложили о критической си-
туации, сложившейся с обеспечением 
аграриев ГСМ в преддверии осенних 
полевых работ, — рассказал 
Эдуард Зернин.

В списках значится
Личность неопознанного захватчика школы  
в Беслане установлена спустя 19 лет

Яна Штурма 

19 лет этот человек проходил в доку-
ментах по делу о страшном терак-

те в Беслане как «боевик № 11» — один 
из пятерых террористов, чьи трупы тог-
да так и не смогли опознать. Однако сро-
ка давности у таких преступлений нет: 
через два десятилетия после трагедии 
в школе № 1 личность ликвидирован-
ного во время штурма установлена. Как 
выяснили «Известия», отпечатки паль-
цев «№ 11» совпадают с данными уро-
женца Ингушетии Асланбека Парчие-
ва — за два года до трагедии в Беслане 
его задерживали за мелкое правона-
рушение в Москве. Выводы следствия 
подтвердил анализ ДНК, взятый 
у его родственников. Опознал Парчиева 
и единственный выживший бое вик Нур-
паша Кулаев, который сейчас отбывает 
пожизненный срок в «Полярной сове». 
В интервью «Известиям» пособник Баса-
ева заявил, что взять в руки оружие его 
якобы «заставили». О том, как террорист 
сегодня вспоминает события сентября 
2004-го и какие новые детали появились 
в деле о бесланской трагедии, — в на-
шем материале.

О том, что правоохранительные 
органы установили личность одного 
из террористов, участвовавших в те-
ракте в Беслане в 2004 году, «Извес-
тиям» сообщил старший следователь 
по особо важным делам СК по СКФО 

Альберт Хасауов. Все 19 лет, прошед-
ших после преступления, ликвидиро-
ванный террорист значился в след-
ственных документах как «боевик № 11». 
Теперь стало известно его имя — это жи-
тель Ингушетии Асланбек Парчиев.

— Расследование этого уголовного 
дела не прекращалось и не приоста-
навливалось до настоящего времени. 
До сих пор проводятся оперативно-
следственные мероприятия, — рас-
сказал Альберт Хасауов.

После теракта следователи не смог-
ли выяснить личности пяти из 32 бое-
виков, захвативших школу № 1. Тогда 
были ликвидированы все террористы, 
кроме одного — добровольно сдавше-
гося. Как уточнил источник «Известий», 
предположительно, Парчиев был лик-
видирован в первый день за-
хвата школы — 1 сентября.

Халялить и лелеять
В РФ стартует эксперимент по исламскому банкингу

Александра Финаева,  
Мария Колобова, Наталья Ильина

С 1 сентября в России стартует экспери-
мент по внедрению исламского бан-

кинга. Месяц назад такой закон приняла 
Госдума. В пилоте примут участие четы-
ре региона: Дагестан, Чечня, Башкирия 
и Татарстан. Партнёрское финансирова-
ние должно быть основано на религиоз-
ных правилах шариата: они запрещают 
начисление процентов, а также ограни-
чивают инвестиции — например, в про-
изводство алкоголя или свинины. Чем 

сукук отличатся от мударабы, а мураба-
ха от иджары и будет ли спрос на ислам-
ский банкинг — в материале «Известий».

Закон, регулирующий проведение 
пилота по запуску исламского банкинга 
в России, был принят 19 июля 2023 года. 
В силу он вступает 1 сентября: с это-
го момента законодательно разреше-
но проводить сделки так называемого 
партнёрского финансирования. Экс-
перимент пройдёт в четырёх регионах: 
Дагестане, Чечне, Башкирии и Татар-
стане. По его результатам планируется 
решить, распространять ли регулиро-

вание партнёрского финансирования 
на другие регионы России.

Исламский банкинг работает 
по принципам шариата: в соответствии 
с ними процентные доходы запрещены 
в любых сделках. При этом допускается, 
например, вознаграждение, сумма ко-
торого может меняться в зависимости 
от результатов совершения каких-либо 
операций, пояснила «Известиям» дирек-
тор департамента по работе с финансо-
выми институтами и международному 
финансированию Совком-
банка Мария Мишакова. 
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ЛИЧНОСТИ ЛИШЬ ПЯТИ 

ИЗ 32 БОЕВИКОВ, ЗАХВА-

ТИВШИХ ШКОЛУ № 1

ОФИЦИАЛЬНЫЕ КУРСЫ ЦБ РОССИИ НА 01.09.2023

КИТАЙСКИЙ ЮАНЬ 13,1943   ТУРЕЦКАЯ ЛИРА 3,6216   ДИРХАМ ОАЭ 26,2277   БЕЛОРУССКИЙ РУБЛЬ 29,8332   АРМЯНСКИЙ ДРАМ 0,2497   КАЗАХСТАНСКИЙ ТЕНГЕ 0,2088   ДОЛЛАР США 96,3344   ЕВРО 104,9407   ЯПОНСКАЯ ИЕНА 0,6595 
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Привал штурма
ВФУ в очередной раз отброшены от Вербового

Юлия Леонова, Андрей Фёдоров, 
Роман Крецул

П ять атак отбили российские подраз-
деления в районе населённого пун-

кта Вербовое в Запорожской области, 
сообщили 31 августа в Минобороны РФ. 
Обороняющихся поддерживали авиа-
ция, артиллерия и тяжёлые огнемётные 
системы. Наступление шло и в направ-
лении соседних сёл — Новофёдоровки 
и Новопокровки, но тоже безрезультат-
но, дополнили источники «Известий». 
Атаки противника в районе Работино 
и Вербового стали менее интенсивны-
ми, но они будут продолжаться, так как 
по установке американцев именно здесь 
ВФУ сосредоточили максимум сил, счи-
тают эксперты. В этот же день в Мино-
бороны России сообщили об очередной 
ротации наблюдателей МАГАТЭ на Запо-
рожской АЭС.

�� БОИ ЗА ВЕРБОВОЕ

На запорожском направлении россий-
ские военнослужащие отбили пять 
атак штурмовых бригад вооружённых 
формирований Украины в районе насе-
лённого пункта Вербовое. Поддержку 
обороняющимся оказывали авиация, 
артиллерия и тяжёлые огнемётные сис-
темы, сообщили 31 августа в Минобо-
роны РФ.

В ходе этих боёв ВФУ здесь потеряли 
до 85 боевиков, два автомобиля, артил-
лерийскую систему M777, боевую ма-
шину реактивной системы залпового 
огня Vampire, а также три гаубицы Д-30.

Как рассказали «Известиям» источ-
ники, знакомые с ситуацией, украин-
ские войска, наступая в районе села Вер-
бовое, пытались охватить его северную 
часть с востока и запада. Эти попытки 
были отбиты. Также противник пытал-
ся наступать в направлении Новофёдо-
ровка — Новопокровка, но тоже безре-
зультатно.

Атаки сейчас стали не такими интен-
сивными, как раньше, рассказал «Извес-
тиям» военный эксперт Алексей Леон-
ков.

— Я думаю, что будут пересмотр так-
тики, пополнение сил и новые штур-
мы. Под них уже набирают народ, если 
уже не набрали. Сейчас победила уста-
новка американцев, которые сказали 
Украине сосредоточить максимум сво-
их сил на южном направлении, — под-
черкнул он.

Кроме того, эксперт отметил: в по-
следних попытках контрнаступления 
была задействована далеко не вся тех-
ника иностранного производства, ко-
торую поставили Украине западные 
страны.

— Если посчитать «по головам», как го-
ворится, то всё-таки часть её осталась 
в резерве, — заметил эксперт. — И эти ре-
зервы ещё пополняются. По пакетам во-
енной помощи можно сказать, что будет 
много стрелкового оружия и противо-
танковых комплексов. Боеприпасов аме-
риканцы поставили ВФУ на $250 млн.

�� ОТБИЛИ ЕЩЁ 13 АТАК

В течение суток российские войска про-
должали отбивать атаки ВФУ на купян-
ском, донецком, запорожском и красно-
лиманском направлениях.

На купянском направлении подраз-
деления Западной группировки войск 
улучшили положение по переднему 
краю и отразили пять контратак штур-

мовых отрядов ВФУ в районах населён-
ных пунктов Сергеевка и Новоегоров-
ка в ЛНР.

Кроме того, в районе населённого 
пункта Петровское в ЛНР уничтожен 
склад боеприпасов 66-й механизиро-
ванной бригады ВФУ.

На донецком направлении подразде-
ления Южной группировки войск отраз-
или шесть атак штурмовых групп ВФУ 
в районах населённых пунктов Богда-
новка, Андреевка, Майорск и Авдеевка.

В районе населённого пункта Весё-
лое в ДНР уничтожен полевой склад бо-
еприпасов 54-й мехбригады ВФУ.

На запорожском направлении в рай-
оне города Орехова поражён склад бое-
припасов ВФУ.

На краснолиманском направлении 
отбито две атаки штурмовых групп ВФУ 
в районе населённого пункта Червоная 
Диброва в ЛНР.

На этих направлениях ВФУ поте-
ряли свыше 550 боевиков и 57 единиц 
техники, включая две самоходные ар-
тиллерийские установки Krab, артил-
лерийскую систему M777, боевую ма-
шину реактивной системы залпового 
огня Vampire и три боевые машины пе-
хоты Bradley.

�� РОТАЦИЯ НЕ БЕЗ ПРОВОКАЦИИ

31 августа в Минобороны России сооб-
щили об очередной ротации наблюдате-
лей МАГАТЭ на Запорожской АЭС.

Для этого в радиусе километра 
от разрушенного моста у населённого 
пункта Васильевка, где осуществлялся 
переход наблюдателей, был объявлен 
режим прекращения огня.

— Во время перехода украинской сто-
роной была предпринята попытка дис-
кредитации Вооружённых сил РФ как 
гаранта безопасности проведения ро-
тации путём применения на пути марш-
рута движения инспекторов средств, 
имитирующих взрывы боеприпасов, — 
рассказали в российском военном ве-
домстве. — Несмотря на устроенную 
украинцами провокацию, российские 
военнослужащие смогли обеспечить 
безопасный переход наблюдателей мис-
сии и их доставку на станцию.

В составе миссии пять инспекторов, 
они будут оценивать состояние безопас-
ности Запорожской АЭС.

Эксперты МАГАТЭ находятся на ЗАЭС 
с 1 сентября прошлого года, после пер-
вого визита гендиректора агентства Ра-
фаэля Гросси на станцию.

�� ТЕРРОРИСТИЧЕСКИЕ АТАКИ

Утром 31 августа Киев предпринял оче-
редную попытку атаковать объекты 
на территории РФ беспилотником са-
молётного типа, сообщили в Минобо-
роны России. Дежурными средствами 
ПВО он был уничтожен над территори-
ей Воскресенского района Московской 
области.

Также в этот день российские сред-
ства ПВО обнаружили и уничтожили 
украинский дрон самолётного типа 
в Брянской области.

Бочные сведения
Путину доложили о новом сокращении поставок нефти

Новости  

«Линейка только для первоклашек и выпускников»
Спецкор «Известий» — о начале учебного года в Донецке и занятиях в прифронтовых населённых пунктах

Сергей Прудников

С егодня в ДНР школы открывают свои 
двери — очное обучение введено по-

сле полутора лет вынужденного пере-
рыва. Лишь часть учебных заведений 
из-за опасной обстановки по-прежнему 
продолжит работу онлайн — в Горловке, 
Ясиноватой и некоторых районах До-
нецка. Как рассказала «Известиям» ми-
нистр образования и науки республики 
Ольга Колударова, с 1 сентября на обуче-
ние выходят 156 тыс. школьников, к ра-
боте приступают 13 тыс. учителей. Гото-
вы к эксплуатации 588 образовательных 
учреждений: 421 — к очной форме, 167 — 
к дистанционной. Ко Дню знаний в ны-
нешнем году отремонтирована 91 шко-
ла, до конца года эта цифра вырастет 
до 147. Специальный корреспондент 
«Известий» узнал, чем запомнится на-
чало учебного года в Донецке, как будут 
проходить занятия в прифронтовых Яси-
новатой и Докучаевске и в каких школах 
предстоит провести предстоящий год 
маленьким жителям Мариуполя.

Гимназию № 6 Донецка смело мож-
но назвать школой с передовыми фор-
мами обучения. Демократизм как ос-
новной принцип взаимоотношений 
между детьми и взрослыми. Любой 
творческий вечер как шоу. Театр-сту-
дия, где играют в том числе учителя. 
Участие в олимпиадах педагогов на-
равне с подопечными.

— Линейка у нас пройдёт толь-
ко для первых и одиннадцатых клас-
сов, чтобы не создавать столпотворе-

ния, в закрытом помещении — таковы 
правила, вызванные мерами безопас-
ности, — рассказала «Известиям» ди-
ректор гимназии Альбина Афенчен-
ко. — Первоклашки и старшие ребята 
споют песню «Мы вместе» Олега Газма-
нова. А в самом конце года, кстати, се-
годняшние выпускники оставят «кап-
сулу времени» с напутствием для вот 
этих малышей, которые вскроют её че-
рез десять лет.

Первым уроком для детей в гимна-
зии станет «безопасность», где ребятам 
снова и снова проговорят основные 
правила поведения во время обстре-
ла. А после все спустятся и осмотрят 
подвальное бомбоубежище, где од-
нажды, ещё до начала СВО, школьни-
ки всех классов уже вынуждены были 
провести целый час во время артна-
лёта. Один из учеников тогда пел 
и играл на аккордеоне, чтобы осталь-
ные не унывали.

В Докучаевске, который до недав-
него времени находился всего в 1 км 
от линии соприкосновения (сейчас эта 
граница отодвинута на 10 км), работа-
ет музыкальная школа. Единственное 
учреждение дополнительного образо-
вания. Занимает она только один этаж 
небольшого здания. Но уже в сентябре 
здесь ждут 175 ребятишек, и запись но-
вичков продолжается.

— Сегодня к нам приходила семи-
летняя девочка с бабушкой, записа-
лась на хоровое отделение и класс 
фортепьяно, — поделилась с «Извес-
тиями» директор школы Светлана 

Жукунова. — Мы проверили её слух — 
отстучали ритм, попросили пропеть 
музыкальную мелодию. И приняли. 
В ближайшие дни также посетим с оз-
накомительными концертами школы 
и старшие группы детских садов. По-
сле таких встреч обязательно нахо-
дятся детки, которые говорят: «Мама, 
я тоже хочу заниматься музыкой!»

В настоящее время в школе мож-
но освоить искусство игры на гитаре, 
фортепьяно, скрипке, мандолине, есть 
два хора. В прежние годы в этом спи-
ске были ещё труба, флейта, саксофон, 
баян. Но сейчас, увы, кадров не хватает. 
И молодёжь не едет преподавать в ма-
ленький далёкий Докучаевск. Штат 
школы — 17 учителей. И тем не менее, 
как говорят они сами, город продол-
жает играть, звучать и петь.

Ещё одна горячая точка на карте — 
Ясиноватая. Ни о каком очном обу-
чении здесь, разумеется, речи быть 
не может: снаряды рвутся на её терри-
тории каждый день (в 2022 году их ко-
личество составило 16 тыс.). В девяти 
школах тут числятся 1,5 тыс. учеников. 
В городе из них остаётся едва ли поло-
вина, остальные разъехались.

— Но у детей есть возможность 
учиться и очно, — рассказала «Извести-
ям» начальник отдела образования го-
родской администрации Зинаида Ко-
лесова. — Шеф — регион Ясиноватой 
Челябинская область второй год при-
глашает наших мальчишек и девчонок 
к себе, обеспечивая бесплатным про-
живанием, питанием и оздоровлени-

ем. Так, в прошлом году в Челябинск 
поехали 300 наших учеников. В этом 
записались 39, приём продолжается, 
старт в октябре.

Отметим, что восстановление Яси-
новатой, несмотря на постоянные об-
стрелы, не прекращается. Так, недав-
но был закончен ремонт детского сада 
«Радуга». В разгар строительства в него 
попало две ракеты «Град». Одна упала 
во дворе, войдя в землю на 5 м. Вторая 
пробила только что постеленную кры-
шу, отремонтированный лестничный 
пролёт и вышла сквозь стену, уничто-
жив разом многомесячный труд стро-
ителей.

В настоящее время всё снова вос-
становлено. В «Радуге» также обновлён 
фасад, заменены двери, окна, санузлы, 
проложен новый водопровод. Кабине-
ты и комнаты выкрашены под стать на-
званию в разные цвета. В музыкальном 
зале появилась интерактивная песоч-
ница с кинетическим песком. И скало-
дром с сенсорной панелью. На свежем 
воздухе выстроен целый уютный горо-
док с верандами, лабиринтами, каче-
лями и теремками для каждой группы.

Однако детей нет. На работу при-
ходят только воспитатели, которые 
проводят занятия дистанционно. 
На вопрос «А нужно ли такое восста-
новление, когда приходится латать 
заново и новые красивые стены пу-
стуют?» и педагоги, и сотрудники ад-
министрации ответили одинаково: 
«Нужно. Это вдыхает жизнь и в город, 
и в каждого оставшегося. Поддержи-

Любовь Лежнева

РФ и страны ОПЕК+ достигли очеред-
ных договорённостей по вопросу со-

кращения поставок российской нефти 
на мировые рынки, сообщил вице-пре-
мьер Александр Новак на совещании 
по вопросам развития Красноярского 
края, которое 31 августа провёл Влади-
мир Путин. Основные параметры будут 
представлены на следующей неделе, 
уточнил зампред правительства. На со-
вещании в центре внимания оказалась 
тема добычи и других полезных ископа-
емых, в связи с чем президент призвал 
делать основной упор на углубление пе-
реработки сырья и выпуск продукции 
высоких переделов. Также на встрече 
глава государства по видеосвязи дал 
старт движению по мосту через Енисей 
в Красноярском крае.

�� ДОБЫЧА И ПЕРЕРАБОТКА

Владимир Путин 31 августа провёл со-
вещание по вопросам социально-эко-
номического развития Красноярского 
края. На нём президент принял участие 
в церемонии открытия самого северно-
го моста через Енисей в регионе — Высо-
когорского автомобильного. Его стро-
ительство началось в 2020 году, сумма 
инвестиций в проект достигла 7 млрд 
рублей. На совещании глава государ-
ства призвал министра финансов Ан-
тона Силуанова не переживать о рас-
ходовании средств.

— Рядом со мной [сидит] исполня-
ющий обязанности [губернатора ре-
гиона] Котюков Михаил Михайлович. 
Я спросил его сейчас — уже поздновато 
у вас там, смотрю, рабочие стоят. Он го-
ворит, они ребята крепкие, привыкли 
работать и днём, и ночью, раньше вре-
мени сдали мост, о котором мы сегод-
ня будем говорить, и в деньги даже уло-
жились, что не всегда бывает, — сказал 
президент. — Поэтому Антона Германо-
вича [Силуанова] можно успокоить, всё 
в порядке, никакого завышения расхо-
дов на развитие инфраструктуры в дан-
ном случае нет.

Предполагается, что новый мост 
позволит ещё больше осваивать ре-
сурсы Ангаро-Енисейского экономи-
ческого района, в частности поможет 
увеличить добычу золота и заготовок 
древесины. Однако Владимир Путин 
призвал делать основной упор на углу-
бление переработки сырья и выпуск 
продукции высоких переделов — как 
для внутреннего рынка, так и на экс-
порт. Это касается в том числе агро-
промышленного комплекса, горнодо-
бывающей и лесной промышленности, 
а также ТЭКа.

Открытие моста — долгожданное 
и очень важное событие для всего реги-
она, заявил «Известиям» руководитель 
Красноярского регионального отделе-
ния «Деловой России» Антон Жеребцов.

— Проект реализован в сжатые сро-
ки по нашим уникальным технологи-
ям, нашими мостостроителями. Самое 
важное — люди получили возможность 
прямой транспортной связи с дорож-
ной сетью края, страны в целом. Очень 
значим экономический эффект — эта 
территория богата природными ресур-
сами, а значит, появятся новые проек-
ты и новые рабочие места для жителей 
края, повысится налоговый потенци-
ал, — заметил он.

Президент на совещании уточнил 
у Александра Новака, удалось ли дого-
вориться с партнёрами по ОПЕК+ о со-
кращении поставок нефти на внешние 
рынки. Вице-премьер ответил утвер-
дительно и заявил, что основные пара-

метры будут представлены уже на сле-
дующей неделе.

После этого сообщения мировые 
цены на нефть ускорили рост. По дан-
ным торгов на 17.53 по Москве, стои-
мость ноябрьских фьючерсов на мар-
ку Brent увеличилась на 1,26%, до $86,31 
за баррель, а октябрьских на WTI — 
на 1,58%, до $82,92.

Ранее Россия объявила о добро-
вольном снижении поставок на миро-
вой рынок с 1 августа на 500 тыс. барре-
лей в сутки. На сентябрь было решено 
сократить их на 300 тыс. Базой сниже-
ния служит средний уровень экспор-
та в мае-июне.

— Задача сейчас, безусловно, не ко-
личеством, а ценой продавать нефть. 
Мы делаем это себе не в ущерб, а в при-
быль. И дальше планируем так посту-
пать, — заявил «Известиям» первый зам-
пред комитета Государственной думы 
по энергетике Игорь Ананских.

Всё будет зависеть от того, какие 
параметры сокращения будут в итоге 
объявлены, сказал «Известиям» зам-
главы Института национальной энер-
гетики, эксперт АЦ «ИнфоТЭК» Алек-
сандр Фролов.

— Россия проводила консультации 
с Китаем и Индией, то есть со своими 
крупнейшими покупателями нефти. 

КНР активно наращивает спрос. Даль-
нейшее сокращение может быть неце-
лесообразным с точки зрения текущего 
уровня потребления. Однако в Европе 
оно сокращается, в США как минимум 
не вырастет, а может быть, снизится. 
Суммарное потребление нефти в мире 
может вырасти более медленными тем-
пами, чем предполагалось в начале года 
и предполагается сейчас, — заявил экс-
перт.

Вместе с тем на совещании обсуж-
далось снабжение российских регио-
нов голубым топливом. Как сообщил 
Александр Новак, из Томской области 
в Красноярский край будет построен га-
зопровод протяжённостью 700 км. «Газ-
пром» уже начал его проектирование. 
Врио губернатора Красноярского края 
Михаил Котюков добавил, что переход 
на снабжение населения и предприятий 
природным газом позволит существен-
но улучшить экологическую ситуацию.

�� НОВЫЕ ПУТИ

На встрече также обсуждалась транс-
портная доступность региона, в частно-
сти реконструкция перрона аэропорта 
Красноярска. Стоимость второй очере-
ди ремонта составит 6,4 млрд рублей, 
сообщил министр транспорта Вита-

лий Савельев. Кроме того, он расска-
зал об увеличении количества самолё-
тов в регионе.

— Группа «Аэрофлот» развернулась 
[в аэропорту Красноярска]. Уже авиа-
крыло из шести самолётов находит-
ся в Красноярске, группа «Аэрофлот» 
до 2026  года увеличит авиакрыло 
до 18 самолётов. Это достаточно много, 
это авиакрыло будет работать и по меж-
дународным направлениям, и внутри 
России, — заявил глава Минтранса.

Вместе с тем была затронута идея 
создания нового транспортного ко-
ридора через Монголию в КНР. Как 
пояснил врио главы Красноярского 
края, этот проект может стать одним 
из самых коротких транспортных пу-
тей от Транссиба до самых экономиче-
ски развитых районов Западного Ки-
тая. При этом Михаил Котюков отметил, 
что соответствующий вопрос требу-
ет экспертного обсуждения. Виталий 
Савельев добавил: это будет обсуж-
даться на заседании транспортной ко-
миссии при правительстве. «Тема ин-
тересная», — заметил Владимир Путин.

Президент также обратил внимание 
на необходимость расширения Транс-
сиба и наращивания работы по Север-
ному морскому пути. По его словам, 
здесь темп тоже сбавлять нельзя.

Свыше 1 млн россиян зарегистрировались 
для участия в ДЭГ

Ч исло зарегистрированных для участия в дистанционном электрон-
ном голосовании россиян перевалило за 1 млн, сообщил «Известиям» 

председатель территориальной избирательной комиссии дистанционного 
электронного голосования Олег Артамонов. Это цифра без учёта Москвы, 
где будут голосовать онлайн на собственной платформе. В 2022 году элек-
тронно сделали свой выбор свыше 1,7 млн москвичей.

  «Для территориальной избирательной комиссии ДЭГ — это большое 
событие и большая ответственность. Хотя до выборов остаётся ещё не-
деля, число зарегистрировавшихся на ДЭГ избирателей превысило 
1 млн», — сказал Артамонов.

  По его словам, в пятёрку регионов  — лидеров по абсолютному чис-
лу заявок вошли Московская область, Алтайский край, Нижегородская, 
Свердловская и Новосибирская области.

  Как считает Артамонов, цифра поданных заявлений показывает, что 
среди избирателей дистанционное электронное голосование «становит-
ся всё более востребованной и привычной формой волеизъявления».
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Министр обороны Великобритании ушёл 
в отставку

Г лава минобороны Великобритании Бен Уоллес 31 августа подал в от-
ставку. Премьер-министр Риши Сунак уже принял её и назначил преем-

ника, им стал действующий глава министерства энергетики Грант Шаппс. 
Уоллес — один из наиболее активных сторонников Украины, однако ранее 
он заявлял, что его страна не служба доставки оружия, и призывал Киев 
быть благодарным за помощь.

  Риши Сунак отметил, что «полностью понимает желание уйти в от-
ставку». Уоллес занимался политикой в Великобритании на разных уров-
нях и должностях с 1999-го. Пост министра обороны он занимал послед-
ние четыре года.

  Sky News пишет, что решение об отставке Уоллес принял накануне 
ожидаемых осенью перестановок в кабинете премьер-министра.

  О дальнейших планах Уоллес написал: «Мне пора инвестировать 
в те сферы жизни, которыми я пренебрегал, и исследовать новые воз-
можности». В июле 2023 года в интервью британской The Times он гово-
рил, что был бы счастлив работать в баре.

  Преемником Уоллеса на посту главы минобороны Великобритании 
назначен министр энергетики Грант Шаппс. Это его пятая должность 
в правительстве за последний год: он уже был министром транспор-
та в правительстве Бориса Джонсона, главой МВД в кабинете Лиз Трасс, 
затем министром по делам бизнеса уже при Риши Сунаке, а с февраля — 
министром энергетики. На прошлой неделе он посетил с визитом Киев.

 Новости

«ФРГ и НАТО не хотят вступать в прямой 
военный конфликт с Россией»
Депутат бундестага Ян Нольте — о мирных переговорах, подготовке 
бундесвером ВСУ и провале украинского контрнаступления

Семён Бойков

М ирные переговоры по Украине мо-
гут начаться осенью или зимой, 

если контрнаступление Киева провалит-
ся, заявил в интервью «Известиям» депу-
тат комитета по обороне в бундестаге Ян 
Нольте (партия «Альтернатива для Герма-
нии»). По его словам, Украина, по всей ви-
димости, постепенно достигает своего 
предела в плане численности личного со-
става. Он добавил: Германия не направ-
ляет на Украину своих военных инструк-
торов и не планирует поставлять солдат 
для поддержки ВСУ. Причина — опасение 
прямого конфликта с Россией. На сегод-
ня бундесвер обучил 5 тыс. украинских 
военных. При этом политик допустил, что 
ФРГ может обучить ещё большее число 
солдат.

26 августа британская газета The Guardian 
писала, что в прошлом месяце главком 
ВСУ Валерий Залужный провёл тайную 
встречу с высокопоставленными воен-
ными США и Великобритании. И после 
этого ВСУ решили изменить свою стра-
тегию, сосредоточив усилия на одном 
узком участке, которым стало село Ра-
ботино в Запорожской области. Пред-
полагается, что цель украинской армии — 
перерезать сухопутный коридор в Крым. 
Смогут ли ВСУ, по вашему мнению, до-
биться успеха?

Вооружённые силы Украины в на-
стоящее время изо всех сил пытают-
ся достичь главной линии российской 
обороны. В Работино Украина доби-
лась локальных успехов, но не смогла 
совершить прорыв (российские воен-
ные за сутки отразили девять атак ВСУ 
в районах населённых пунктов Работи-
но и Вербовое в Запорожской области, 
заявил 30 августа официальный пред-
ставитель Минобороны РФ Игорь Ко-
нашенков. — «Известия»). Тот факт, что 
наступление длится почти три месяца 
и не приносит каких-либо оглушитель-
ных результатов, делает успех малове-
роятным. Чтобы вести боевые действия 
с необходимой интенсивностью, Украи-
не также нужен достаточный запас сол-
дат и техники. Не думаю, что эти усло-
вия выполняются. Поскольку распутица 
уже не за горами, времени для наступле-
ния осталось не так уж и много.

Германия за минувшую неделю напра-
вила Украине ещё десять боевых тан-
ков Leopard 1A5 и около 13 млн патро-
нов для стрелкового оружия. Почему, 
несмотря на всю военную помощь ФРГ 
и Запада в целом, Украина не добилась 
успеха на поле боя?

Для атаки необходимо превосход-
ство примерно пять к одному. Думаю, 
вряд ли украинские вооружённые 
силы им обладают. Также снова и сно-
ва можно наблюдать, как не лучшим об-
разом с тактической точки зрения ис-
пользуются системы вооружения или 
не соблюдаются такие принципы, как 
сосредоточение внимания на одном на-
правлении в атаке. Вероятно, это свя-
зано как с тем, что доставлять хорошо 
подготовленных солдат на передовую 
становится всё труднее, так и с отсут-
ствием оружия и систем вооружения 
для общевойскового боя. Также Укра-
ина, вероятно, постепенно достигает 
своего предела в плане численности 
личного состава.

Были ли у вас встречи с украински-
ми парламентариями? Обсуждали ли 
вы военную помощь Киеву?

Мы постоянно получаем из различ-
ных каналов просьбы о дальнейших по-
ставках оружия на Украину. Но постав-
ки оружия лишь затянут борьбу. Они 
в результате ничего не изменят и, пока 
не будет найдено дипломатическое ре-
шение, лишь приведут к гибели боль-
шего числа людей. У меня сложилось 
впечатление, что есть государства, ко-
торые имеют в первую очередь геопо-
литический интерес в продолжении 

этого конфликта с целью ослабления 
России. Они не хотят эскалации кон-
фликта, поэтому поставляют Украи-
не столько оружия, сколько нужно 
для дальнейшей борьбы, но так, что-
бы Украина не стала слишком сильной.

В середине августа Германия провела 
показательные занятия с украинскими 
военными на танках Leopard. Немецкие 
СМИ сообщают, что ФРГ уже обучила 
5 тыс. военных и до конца года число 
обученных солдат может увеличиться 
вдвое. Известно ли вам, сколько в итоге 
украинских военных пройдут обучение 
в Германии до конца 2023 года?

Это также зависит от того, сколь-
ко солдат Украина сможет выделить 
для обучения. Пока бундесвер пла-
нировал обучить 5 тыс. Конечно, воз-
можно, что сейчас будет обучено ещё 
больше, но точное число предсказать 
невозможно.

Отправляются ли немецкие военные ин-
структоры на Украину обучать солдат 
ВСУ? Известно ли, сколько их?

Насколько мне известно, бундесвер 
не отправляет на Украину инструкто-
ров.

Допускаете ли вы, что Германия в слу-
чае неудачи украинской армии отправит 
на Украину немецких солдат?

Я думаю, что это крайне маловеро-
ятно. Ни ФРГ, ни НАТО не хотят всту-
пать в прямой военный конфликт с Рос-
сией.

Возможно ли начало мирных перего-
воров по Украине до конца 2023 года? 
Рассматривают ли в бундестаге воз-
можность признания за Россией Крыма 
и Донбасса в обмен на мир на Украине?

В бундестаге не будет большинства 
за такое признание. Но раздаётся всё 
больше и больше голосов, призыва-
ющих к дипломатическим решениям 
вместо увеличения поставок оружия. 
Возможно, переговоры начнутся осе-
нью или зимой, когда наступательные 
операции Украины потерпят неудачу. 
Однако 42 истребителя F-16 поступят 
только весной, и [президент Украины 
Владимир] Зеленский также только что 
объявил о планах по наращиванию про-
изводства вооружений. Я считаю, что 
продолжение боевых действий более 
вероятно.

Как вы видите урегулирование украин-
ского конфликта?

Достичь сейчас соглашения гораздо 
сложнее, чем в 2022 году в Стамбуле. Де-
тали должны быть согласованы между 
Россией и Украиной. В будущем Укра-
ина не должна превратиться в пешку 
в геополитической шахматной игре. 
Я против членства Украины в НАТО или 
ЕС. Гарантии безопасности со сторо-
ны других государств, нейтральные на-
блюдатели от международных органи-
заций и меры по укреплению доверия 
могут стать инструментами достиже-
ния мира. Также важно восстановить 
контакты на уровне гражданского об-
щества. В социальных сетях наблюда-
ются жуткое очернение и дегумани-
зация как русского, так и украинского 
народа. Я желаю, чтобы после боевых 
действий наступило время, когда два 
братских народа снова сплотятся.

Опасное соседство

Кирилл Аверьянов

Политолог

Б елоруссия находится под западными 
санкциями с середины 1990-х годов, 

с тех пор ограничения в отношении рес-
публики то ослаблялись, то снова уси-
ливались. Причём периоды потепле-
ния отношений с Западом совпадали 
со сложностями в отношениях Москвы 
и Минска, а новое охлаждение наступа-
ло, когда лидерам РФ и Белоруссии уда-
валось решить спорные вопросы.

Сегодня российско-белорусские 
отношения находятся, пожалуй, в наи-
высшей точке своего развития, поэ-
тому Минск испытывает на себе бес-
прецедентное давление со стороны 
всего Евросоюза и прежде всего со-
седних государств. Литва, Латвия 
и Польша грозят в ближайшее время 
полностью перекрыть границу с Бе-
лоруссией, мотивируя это нахожде-
нием на её территории бойцов компа-
нии «Вагнер» и проникновением через 
неё нелегальных мигрантов из Афри-
ки и с Ближнего Востока на террито-
рию ЕС.

Непонятно, как связано нахожде-
ние «Вагнера» в Белоруссии с закрыти-
ем погранпереходов для грузовиков, 
автобусов и туристов. Польские и при-
балтийские власти высказывают опа-
сения, что вагнеровцы будут штур-
мовать границу. Однако даже если 
допустить на секунду осуществле-
ние этих безосновательных фантазий, 
то невозможно себе представить, что-
бы бойцы частной компании осущест-
вляли штурмы в районе КПП, отстояв 
очередь за машинами и автобусами.

Если бы руководство Польши 
и стран Прибалтики всерьёз хоте-
ло решить проблему нелегально-
го проникновения мигрантов в ЕС, 
то им следовало бы договариваться 
по этому вопросу с Александром Лу-
кашенко, а не перекрывать границу. 
В интервью BBC белорусский лидер 
прямо связал миграционный кризис 
с тем, что Евросоюз разорвал договор 
о реадмиссии и отказался финанси-
ровать строительство в Белоруссии 
пунктов пропуска для иностранных 
граждан. То есть решение миграцион-
ной проблемы лежит в плоскости вос-
становления диалога, а не углубления 
конфронтации.

Как представляется, реальная при-
чина возможной торговой блокады 
со стороны западных соседей Белорус-
сии состоит в желании подорвать эко-
номическую состоятельность Минска. 
Причём удар в данном случае наносит-
ся не столько по власти, сколько по ря-
довым гражданам, которые должны 
будут почувствовать на себе дефицит 
товаров и рост цен. В Варшаве, Виль-
нюсе и Риге надеются: ухудшение эко-
номической ситуации в Белоруссии 
спровоцирует новую волну протестов, 
которые в конечном итоге приведут 
к падению Лукашенко и приходу к вла-
сти прозападных сил.

Этой же цели подчинена политика 
литовских властей, проводимая в по-
следнее время. Вильнюс посылает бе-
лорусским оппозиционерам чёткий 
сигнал: вам нечего делать у нас в го-
стях, пока вы не свергли власть у себя 
дома. В августе появилась инфор-

мация о том, что 910 белорусов и 254 
россиянина были признаны лицами, 
представляющими угрозу националь-
ной безопасности Литвы, среди них 
известная в Белоруссии активистка 
Ольга Карач. Власти прибалтийской 
республики отказались выдать разре-
шение на временное проживание 337 
белорусским гражданам и аннулиро-
вали его у 205 человек.

Кроме того, литовские спецслуж-
бы начали проверку представителей 
белорусской диаспоры на привержен-
ность идеологии литвинизма, которая 
умаляет значение этнических литов-
цев в формировании Великого княже-
ства Литовского и превозносит статус 
белорусов в этом средневековом госу-
дарственном образовании. Тем, у кого 
будут выявлены такие взгляды (а это 
большинство активных сторонников 
белорусской оппозиции), грозит анну-
лирование вида на жительство в Лит-
ве. Таким образом Вильнюс вынужда-
ет противников Лукашенко покинуть 
прибалтийскую республику и вер-
нуться в свою страну, чтобы продол-
жить «борьбу с режимом».

Белоруссия старается не эскалиро-
вать ситуацию и предлагает соседям 
договориться по-хорошему. В пресс-
службе МИДа 21 августа заявили: 
Минск в ответ на закрытие Литвой 
двух из шести пограничных перехо-
дов на своей границе будет учитывать 
интересы жителей соседних стран — 
Литвы, Латвии и Польши — и не станет 
отменять для них введённый ранее 
безвизовый режим.

Александр Лукашенко поручил 
правительству и МИДу предложить 
соседним странам, входящим в ЕС, 
план добрососедства и мира. «И с по-
ляками надо разговаривать. Я поручал 
премьер-министру связаться с ними. 
Если они хотят, давайте разговари-
вать, налаживать отношения. Мы со-
седи, а соседей не выбирают, они 
от Бога», — подчеркнул Лукашенко.

Вероятно, белорусское руковод-
ство рассчитывает, что на парла-
ментских выборах в Польше, которые 
пройдут 15 октября, победу одер-
жит партия «Гражданская платфор-
ма», придерживающаяся более праг-
матичного подхода к Минску, нежели 
правящая сегодня партия «Право 
и справедливость». На это намекает 
сам Лукашенко, говоря, что Варшава 
вряд ли пойдёт навстречу его стране 
до выборов.

Своеобразным посланием поль-
ским избирателям от него можно 
считать опубликованное 9 августа 
заявление патриотических сил Бело-
руссии, в котором, обращаясь к про-
стым полякам, авторы восклицают: 
«Ваши политики, объятые угаром шо-
винизма, своими действиями и рито-
рикой разогревают очаг войны. Не да-
дим же сжечь наш общий дом!» В этих 
словах сложно не усмотреть призыва 
к польским гражданам не голосовать 
за действующую власть.

Если новым премьер-министром 
Польши станет нынешний лидер оп-
позиции Дональд Туск, то можно ожи-
дать некоторой разрядки в отноше-
ниях Варшавы и Минска, в связи с чем 
спадёт напряжение и на границе Бело-
руссии с Литвой и Латвией. Торговая 
блокада принесёт убытки не только 
Минску, но и странам Евросоюза, поэ-
тому расчётливый Туск едва ли пойдёт 
на такую авантюру. Возможно, в каче-
стве жеста доброй воли в адрес нового 
руководства Польши Александр Лука-
шенко освободит из мест заключения 
белорусского оппозиционера польско-
го происхождения Анджея Почобута, 
за судьбой которого пристально сле-
дят в Варшаве. Такая «сделка» не бу-
дет означать потепления в отношени-
ях Белоруссии и Евросоюза, это будет 
всего лишь шагом в сторону от нового 
уровня конфронтации.

МНЕНИЕ

Турция заинтересована в посреднической роли между Москвой и Киевом

М инистры иностранных дел РФ и Турции Сергей Лав-
ров и Хакан Фидан на переговорах в Москве обсудили 

перспективы разблокировки поставок российского продо-
вольствия, а также инициативу Владимира Путинао постав-
ках в Турцию зерна для отправки в нуждающиеся страны. 

  Встреча глав МИДов России и Турции предваряет пе-
реговоры президентов двух стран, которые должны со-
стояться в ближайшее время. Турецкие СМИ сообщили, 
что диалог лидеров пройдёт в Сочи 4 сентября.

  Ключевыми темами встречи на уровне министров ста-
ли поставки газа, ситуация вокруг украинского кризиса, 
судьба зерновой сделки, перспективы разблокирования 
экспорта российского продовольствия.

  Стороны обсудили инициативу президента РФ об ор-
ганизации поставок в Турцию российского зерна объё-
мом до 1 млн т по льготной цене для переработки на ту-
рецких предприятиях и отправки в нуждающиеся 
страны. По словам главы МИД России, Катар готов при-
нять финансовое участие в реализации этого проекта.

  Лавров повторил позицию Москвы относительно воз-
обновления работы украинской части пакетных согла-
шений в рамках черноморской инициативы: «Как только 
будут не обещания, а гарантии, с конкретным резуль-

татом, который может быть прямо завтра претворён 
в жизнь, тогда прямо с завтрашнего дня и возобновит-
ся реализация этого пакета в полной мере». Запад, по его 
словам, не хочет «проявить конструктивный подход». 
Турция при содействии ООН подготовила ряд предло-
жений для «оживления» зерновой сделки, уточнил Фи-
дан. По его словам, «это соглашение чрезвычайно важно 
как для мировой продовольственной безопасности, так 
и для стабильности и мира в Черноморском регионе».

  Москва готова нарастить поставки газа в Турцию, 
в том числе путём создания там газораспределительно-
го центра, заметил Сергей Лавров.  Кроме того, он назвал 
«формулу мира» президента Украины, которая, по сути, 
предполагает капитуляцию России, «неприемлемой, уль-
тимативной и заведомо провальной». Министр подчерк-
нул: усилия по продвижению этого документа — попытка 
«подменить любой серьёзный разговор о том, как обеспе-
чивать равную и неделимую безопасность, которая бу-
дет предотвращать конфликты на территории Европы». 
Турция намерена продолжать играть посредническую 
роль между Москвой и Киевом. «Мы хотим установления 
в окружающем нас регионе стабильного мира, я подтвер-
дил на встрече [с Лавровым], что мы сделаем для этого 
всё от нас зависящее», — отметил глава турецкого МИДа. 
При этом на 1 сентября у него намечена встреча с мини-
стром обороны РФ Сергеем Шойгу.

вает морально. И даёт надежду, что всё 
ещё окажется востребовано».

В Мариуполе также восстанавлива-
ют детские сады и школы. Одна из них — 
№ 15 — находится в Черёмушках, что 
рядом с портом. Район, как и осталь-
ные, оказался уничтожен, сама шко-
ла была прошита насквозь снарядами, 
некоторые стены обвалились.

— Сейчас школу отстроили заново, — 
поделилась с «Известиями» её директор 
Татьяна Мерешко. — Классы оборудова-
ны сенсорными досками и компьюте-
рами на столе каждого учителя. Ши-
карный спортивный и актовый залы, 
площадки на улице. Ждём 500 ребяти-
шек. До февраля 2022 года у нас училось 
1,3 тыс. Надеюсь, со временем догоним.

Впереди у Мариуполя первый пол-
ноценный учебный год после столь 
долгого и сложного перерыва. В клас-
сах  — надувные шары, слова при-
ветствия, надписи «Это будет луч-
ший год!», «До конца учёбы осталось 
273 дня». Календарь интересных сен-
тябрьских дат: 2-го — День свободно-
го ветра в крыльях, 5-го — День опозда-
ний, 6-го — борьбы с прокрастинацией, 
14-го — интересных фото.

�� ЭКОНОМИЧЕСКОЕ РАЗВИТИЕ

Кроме того, обсуждалась и социаль-
ная жизнь региона. Президент при-
звал сформировать более современ-
ную и гибкую структуру экономики 
края и Сибири в целом. По его сло-
вам, необходимо создать новые, хо-
рошо оплачиваемые рабочие места 
по всей производственной цепочке 
и обеспечить рост доходов граждан 
и их благополучия. Это позитивно 
скажется и на демографической сфе-
ре, а также на привлечении квалифи-
цированных специалистов, которые 
будут жить и работать в крае, заме-
тил глава РФ.

В Национальном инвестиционном 
рейтинге Красноярский край — лидер 
по привлечению вложений и работе 
с инвесторами, заявил «Известиям» 
директор лаборатории инициатив 
Агентства стратегических инициа-
тив (АСИ) Михаил Уткин.

— Корпорация развития Енисей-
ской Сибири выстроила эффектив-
ную системную работу с крупными 
инвесторами. Плюс регион наладил 
процедуру по получению в арен-
ду земельных участков без торгов — 
этот показатель тоже один из луч-
ших в стране. Эти оценки дали сами 
предприниматели и инвесторы, кото-
рые работают в регионе, — сказал он.

Следующий важный шаг для 
края — масштабирование практики 
работы «Енисейской Сибири» на ре-
гиональные и муниципальные ор-
ганы власти, которые в «рутинном 
режиме предоставляют услуги для 
субъектов малого и среднего бизне-
са», заметил эксперт.
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Как афишка ляжет
Сборы от российского кино по итогам года составят 20 млрд

Иван Капустин

С боры от отечественных фильмов 
по итогам 2023 года составят 20 млрд 

рублей, сообщили «Известиям» в Ассо-
циации владельцев кинотеатров. Доля 
кассы от легальных показов зарубеж-
ного неголливудского кино составля-
ет лишь 5–15% от общего объёма. Наци-
ональный контент сможет обеспечить 
необходимые сборы в 40 млрд рублей 
только к 2026-му, считают в ассоциации. 
В связи с этим кинобизнес не против вре-
менной легализации показа западных 
блокбастеров — с такой инициативой 
ранее выступили парламентарии.

�� ТОЧКА БЕЗУБЫТОЧНОСТИ

Сборы отечественного контента 
в российских залах составят порядка 
20 млрд рублей по итогам 2023 года, это 
в два раза меньше необходимого уров-
ня безубыточности, сообщили «Изве-
стиям» в Ассоциации владельцев ки-
нотеатров.

— Ассоциация верит и надеется на то, 
что беспрецедентная финансовая под-
держка кинопроизводителей со сто-
роны государства даст свои плоды 
к 2025–2026 годам и российский кон-
тент для кинотеатров сможет обе-
спечить оборот 40 млрд рублей в год, 
который является точкой безубыточ-
ности, — рассказал «Известиям» пред-
седатель организации Алексей Ворон-
ков.

Сборы российск и х фи льмов 
в 2022  году составили 10,911  млрд, 

в 2021-м — 10,349 млрд, а в допандемий-
ном 2019-м — 12,249 млрд рублей, сооб-
щили в ассоциации. В Фонде кино ранее 
отметили: за первые полгода 2023-го 
российские фильмы посетили 58,3 млн 
зрителей, сборы от проката националь-
ных картин составили 18,3 млрд рублей 
(колоссальную кассу принесли два про-
екта — «Чебурашка» и «Вызов», во вто-
рой половине года подобные успехи от-
ечественное кино может и не показать).

Иностранное кино, которое легаль-
но показывается в России, не способно 
принести кинотеатрам недостающую 
долю сборов для выхода на безубы-
точный уровень. Доля от их кассы ко-
леблется в пределах 5–15%, заметил 
Алексей Воронков.

— Сложно спрогнозировать объём 
сборов легальных зарубежных филь-
мов в 2024–2026 годах в связи с тем, 
что мы не знаем, что и когда появит-
ся на экранах. Отсутствие блокбасте-
ров делает своё дело — объёмы сбо-
ров не повысятся без них. Они будут 
такими же скромными и составлять 
от 5 до 15% в общей массе сборов, — от-
мечает Воронков.

На этом фоне ассоциация «поддер-
живает разработку любого законопро-
екта, легализирующего параллельный 
импорт в кино в качестве временной 
меры поддержки кинотеатров», сооб-
щил Алексей Воронков. С инициативой 
найти подобный механизм по офици-
альному ввозу и прокату голливудских 
фильмов ранее выступили в Совфеде. 
Фонд кино, к слову, не поддержал эту 
инициативу. «Известия» направили 

запрос в Минкультуры с просьбой по-
яснить, как министерство относится 
к выработке механизма легализации 
на территории России показа зару-
бежного кино без согласия правооб-
ладателя.

�� КОРОТКАЯ ДИСТАНЦИЯ

Впрочем, президент сети кинотеа-
тров «КАРО» Ольга Зинякова оцени-
вает безубыточный уровень для рын-
ка кинопоказа в 32 млрд рублей. При 
этом она считает, что в настоящий мо-
мент сложно спрогнозировать, к ка-
кому сроку кинотеатры сети выйдут 
на этот уровень.

— Сейчас невозможно говорить о сро-
ках, потому что кинотеатры живут 
очень короткими дистанциями: слож-
ная ситуация с арендой, с графиком ре-
лизов, с финансированием бизнеса. Все 
эти параметры должны прийти в ста-
бильное, прогнозируемое русло, тогда 
и можно будет нам делать прогнозы, — 
объяснила она «Известиям».

Зинякова ожидает, что порядка 35% 
от общего объёма кассовых сборов 
сети по итогам 2023-го придётся как 
раз на зарубежные фильмы, которые 
имеют прокатное удостоверение в Рос-
сии, 65% — на отечественный контент. 
Генеральный директор сети кинотеа-
тров «Премьер Зал» Владимир Петелин 
оценивает уровень сборов от легально-
го западного кино независимых сту-
дий примерно в 10–20%.

— Кинотеатры все разные, с разным 
количеством залов, с разными эксплу-
атационными расходами и разными 
доходами. В целом, из того, что сей-
час имеем и видим, мы сможем выйти 
по итогам 2023-го на безубыточность 
в среднем по сети. В сложившейся си-
туации большую долю дохода киноте-
атров, около 70—80%, составляют рос-
сийские и иные легально выходящие 
с прокатным удостоверением фильмы, 
в том числе западные от независимых 
студий — 10–20%, — пояснил Петелин 
«Известиям».

Халялить и лелеять
A Ещё одно важное условие — 

риски должны касаться 
всех сторон финансовых отношений.

Большинству продуктов тради-
ционного банкинга в исламском фи-
нансировании есть аналог, пояснила 
Мария Мишакова. Например, сукук — 
специальный финансовый сертификат, 
имеющий определённые черты и ак-
ций, и облигаций.

— Как акция он даёт держателю пра-
во на участие в прибыли в финансируе-
мом бизнесе, но без права голоса, а как 
облигация имеет номинал и срок, — по-
ясняет Мария Мишакова.

По её словам, средства, привлечён-
ные путём выпуска сукука, должны 
применяться к инвестициям в заранее 
обозначенные активы или на проведе-
ние конкретной деятельности. Кроме 
того, их нельзя вкладывать в харамные 
(запрещённые) сферы: производство 
алкоголя, табака, оружия, свинины, ра-
боту игорного бизнеса и подобные на-
правления, противоречащие ислам-
ским ценностям.

— Сукук хорошо подходит инве-
сторам, для которых важна соци-
альная направленность, так как есть 
уверенность, что средства будут ис-
пользоваться для определённой цели, 
проекта, имеющего пользу для обще-
ства, — поясняет Мария Мишакова.

Помимо этого популярным видом 
продуктов исламского финансиро-
вания может быть мурабаха, писали 
ранее «Известия». Это что-то среднее 
между займом и лизингом: кредитор 
покупает недвижимость, а после про-

даёт её с наценкой. Другие продукты: 
иджара (аренда с последующим выку-
пом), бей-би-силаа (рассрочка), муша-
раха (несколько инвесторов передают 
финансы банку, который вкладывает 
их в проект за долю в прибыли) и му-
дараба (аналог депозита: владелец ка-
питала доверяет деньги партнёру, ко-
торый их инвестирует).

В Сбере заявили «Известиям», что 
планируют участвовать в эксперимен-
те, такие финпродукты будут пред-
ставлены в пилотных территориях 
в флагманских офисах и дочерних ор-
ганизациях банка. Совкомбанк также 
изучает возможности, которые пред-
лагает закон в части инвестиционных 
продуктов, и прорабатывает вариан-
ты оказания таких услуг. Другие круп-
ные игроки не ответили на запрос «Из-
вестий».

В Сбербанке добавили, что уже 
предлагают клиентам текущий счёт 
«Амана», исламское расчётно-кассо-
вое обслуживание юрлиц, торговое 
финансирование, стратегию довери-
тельного управления «Халяльные ин-
вестиции» и аналогичный биржевой 
ПИФ.

— Инициатива станет хорошим им-
пульсом для выхода в новые сегменты 
рынка, создания деловой среды, а так-
же для выстраивания стратегических 
отношений с местными духовными 
управлениями и образовательными 
организациями, заинтересованными 
в развитии партнёрского финансиро-
вания в стране, — считают в Сбербанке.

«Известия» направили запрос в ЦБ.

Технически многие банки в регио-
нах уже были готовы к внедрению ис-
ламского банкинга, считают аналити-
ки Freedom Finance Global.

— В Татарстане ещё несколько лет 
назад начали предоставлять в каче-
стве эксперимента исламские ипо-
течные кредиты, но только в отдель-
ных городах республики, — отметили 
в компании.

По их мнению, интерес к таким про-
дуктам гарантирован. В частности, по-
сле отмены ипотеки с господдержкой 
исламская ипотека в этих регионах бу-
дет пользоваться ажиотажным спро-
сом, считают в Freedom Finance Global.

По мнению экспертов, пилот по вне-
дрению в России исламского банкин-
га также может мотивировать кредит-
ные организации из исламских стран 
открывать филиалы в России.

— После расширения БРИКС, в кото-
рое войдут быстроразвивающиеся ис-
ламские страны — например, Саудов-
ская Аравия, ОАЭ, Иран, можно ожидать 
открытия в России дочерних компаний 
банков из этих государств или даже фи-
лиалов, если это позволит российское 
законодательство, — ожидают анали-
тики Freedom Finance Global.

В стране, где около 15% населения 
имеют отношение к исламу, такие фи-
нансы рано или поздно состоятся, за-
являл в интервью «Известиям» генди-
ректор АКРА, экс-зампред ЦБ Михаил 
Сухов. По его ожиданиям, для развития 
продукта нужно время: в ближайшие 
три года пройдут лишь штучные дей-
ствия в рамках исламского банкинга.

Время собирать
Минэнерго обязалось исключить нехватку дизеля  
за две недели

Экономика и бизнес

Поддельный номер
Звонки с незарегистрированных сим-карт будут блокировать

Наталья Башлыкова, 
Валерий Кодачигов

В России ужесточат контроль над не-
зарегистрированными сим-картами. 

Мобильных операторов обяжут не про-
пускать звонки с телефонов, которые 
не прошли верификацию в их базах дан-
ных и госсистемах, например в «Анти-
фроде», созданном Роскомнадзором. 
Такие поправки к закону «О связи» го-
товят в Госдуме. Причина изменений — 
участившиеся случаи мошенничества, 
которые фиксируют в том числе в ЦБ. 
Впрочем, в Минцифры и сами опера-
торы считают, что существующего кон-
троля достаточно.

Российским мобильным операто-
рам предлагают запретить пропускать 
звонки с телефонов, которые не прош-
ли верификацию в их базах данных 
и госсистемах, например в «Антифро-
де» (платформа создана Роскомнад-
зором). Такой документ с поправками 
к закону «О связи» готовится к внесе-
нию в Госдуму вице-спикером Бори-
сом Чернышовым. Об этом «Извести-
ям» рассказал сам парламентарий.

Согласно документу, на федераль-
ных и региональных операторов связи 
будет возложена обязанность блоки-
ровки любого типа исходящих сигна-
лов с сим-карт, не верифицированных 
в базах данных и не подтверждённых 
паспортными данными гражданина.

«Исходящий звонок или сообщение 
от абонента с кодом +7 будет проходить 
только от номеров, зарегистрирован-
ных в официальных базах операторов 
связи и принадлежащих физическим 
и юридическим лицам. То есть опас-
ный звонок или сообщение не посту-
пит на телефон потенциальной жерт-
вы», — говорится в пояснительной 
записке к законопроекту, которая име-
ется в распоряжении «Известий».

В документе отмечается: в декабре 
2022 года Главный радиочастотный 
центр (подразделение Роскомнадзо-
ра) запустил единую платформу вери-
фикации телефонных вызовов «Анти-
фрод».

«Она должна стать хабом, который 
объединит операторов в борьбе с теле-
фонным фродом, а также тех, кто ока-
зывает узкоспециальные услуги связи. 
Система “Антифрод”, по сути, является 
готовым техническим решением для 
реализации норм, предусмотренных 

представленным законопроектом», — 
говорится в пояснительной записке.

Как считает Борис Чернышов, но-
вые нормы необходимы для защиты 
граждан, которых продолжают обма-
нывать мошенники, несмотря на уже 
все принятые государством меры 
и созданные системы контроля.

— По данным ЦБ, объём денеж-
ных потерь граждан от телефонно-
го мошенничества в 2022 году соста-
вил 14,2 млрд рублей. Максимальная 
единовременно похищенная сумма 
достигла 500 млн. Во втором квар-
тале 2023-го количество операций 
без согласия клиентов приблизилось 
к 279,7 тыс. — рост 28%, — сообщил де-
путат «Известиям».

По его словам, ещё одним распро-
странённым способом мошенничества 
стало использование так называемых 
серых сим-карт, то есть не привязан-
ных к действующему паспорту граж-
данина РФ.

— По оценкам экспертов, в России 
насчитывается от 2 до 7 млн таких 
сим-карт. Их использование позво-
ляет преступникам оставаться прак-
тически безнаказанными: вычислить 
совершившего мошеннический зво-
нок человека не представляется воз-
можным. Спрос на сим-карты также 
высок среди тех, кто занимается мас-
совыми СМС-рассылками, регистри-
рует анонимные кошельки и ненасто-
ящие профили в соцсетях, — пояснил 
Борис Чернышов.

Кроме того, по его словам, для своих 
целей мошенники используют так на-
зываемые подменные номера. Специ-
альная программа передаёт на сервер 
оператора информацию о любом про-
извольном номере или номере теле-
фона, который выбрал сам звонящий.

В Роскомнадзоре и Минцифры «Из-
вестиям» сказали, что об инициативе 
им ничего не известно. При этом там 
отметили: действующее законодатель-
ство уже предусматривает ряд мер, на-
правленных на борьбу с телефонным 
мошенничеством.

— Мы с Роскомнадзором также ак-
тивно взаимодействуем с оператора-
ми связи и банковским сообществом 
по этому вопросу. Дополнительные 
усилия депутатов, которые направле-
ны на предотвращение подобных мо-
шеннических действий, безусловно, 
могут быть полезны. Но законопроект 

к нам не поступал, — сообщили в пресс-
службе министерства.

Представители мобильных опера-
торов воздержались от комментариев 
законопроекта, так как с его содержа-
нием незнакомы. При этом они отмети-
ли, что принимают необходимые меры 
для защиты абонентов.

— Для решения ряда проблем, свя-
занных с угрозой мошенничества 
в отношении клиентов и компаний, 
«Билайн» разработал свою платформу-
антифрод, обеспечивающую online-
обработку и проверку трансакций 
на предмет мошенничества. В настоя-
щий момент она используется для за-
дач верификации телефонных вызовов 
и обрабатывает порядка 5 тыс. запро-
сов в секунду и 150 млн в сутки, — со-
общили в пресс-службе мобильного 
оператора.

Там отметили: при обработке вызо-
вов платформа может проверять на-
хождение абонента в роуминге, обе-
спечивать мониторинг активности 
абонентов в сетях 2/3G и LTE и прове-
рять соединение абонента.

— Обязанность операторов по ока-
занию услуг связи только идентифи-
цированным абонентам существует 
не первый год. Проверка паспортных 
данных клиентов проводится опера-
тором связи, а контроль над такими 
сведениями осуществляется Роском-
надзором с помощью специальной 
системы мониторинга, — заявила «Из-
вестиям» представитель Tele2 Дарья 
Колесникова.

По её словам, не вполне понятна 
целесообразность введения меры, 
которая обяжет операторов блоки-
ровать вызовы с неподтверждённых 
номеров. Согласно законодательству, 
оператор и сегодня обязан не оказы-
вать услуги связи таким абонентам, 
а значит, они не могут быть в «рабо-
чем состоянии».

Tele2 подключилась к одному из мо-
дулей системы «Антифрод» Роском-
надзора в декабре 2022 года, при этом 
собственная антифрод-платформа для 
борьбы с мошенничеством с использо-
ванием социальной инженерии рабо-
тает в компании с конца 2019-го.

В пресс-службе «МегаФона» сооб-
щили, что компания защищает своих 
абонентов от голосового и СМС-спама 
в автоматическом режиме.

— С помощью аналитических алго-
ритмов система выявляет и блокиру-
ет звонки телефонных мошенников. 
Для обнаружения и блокировок не-
желательных вызовов мы используем 
собственные технологичные реше-
ния, а также сотрудничаем с другими 
крупными операторами в части вери-
фикации звонков, блокируем мошен-
нические номера по спискам от ЦБ, — 
пояснили представители мобильного 
бизнеса.
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A — Многие вынуждены при-
обретать вместо чистого 

дизтоплива суррогат, что может не-
гативно повлиять на работоспособ-
ность сельхозтехники, — рассказал 
Эдуард Зернин.

Представители Минэнерго взяли 
две недели для обеспечения доступ-
ности топлива и урегулирования цен 
на него в мелком опте, сообщил он.

Наличие проблемы «Известиям» 
подтвердили знакомые с повесткой 
оперштаба аграрии.

— Рост стоимости дизельного то-
плива просто космический. Цена 
за литр уже от 90 рублей, — ска-
зал фермер из Ставропольского края, 
руководитель регионального отделе-
ния Ассоциации крестьянских и фер-
мерских хозяйств Сергей Колесни-

ков. — Но даже по этой стоимости 
у нас нет топлива: и в опте, и на АЗС. 
А сейчас у нас идёт уборка кукуру-
зы, подсолнечника, сахарной свёклы. 
Чтобы вывозить этот урожай, «КамА-
Зы», у которых расход топлива очень 
большой. Это просто блокирует ра-
боту.

С фермерами согласен и руководи-
тель ООО «Добровольное» из Став-
ропольского края (занимается 
выращиванием зерновых 
культур) Пётр Корот-
ченко.



05izvestia.ru
Известия

Пятница, 1 сентября 2023

Акции сместились

Юлия Мельникова

Финансовый аналитик

31  августа индекс Мосбиржи поста-
вил очередной рекорд в этом году — 

в моменте он превышал отметку 3230 пун-
ктов. С начала 2023-го российские акции 
демонстрируют впечатляющий резуль-
тат: даже без учёта дивидендов доход-
ность биржевого индекса превысила 45%. 

В отсутствие крупных междуна-
родных инвесторов изменились ха-
рактер и структура фондовой торгов-
ли. Всё большую роль на внутреннем 
рынке играют локальные инвесторы. 
В том числе физлица — больше 26 млн 
россиян уже торгуют на бирже. Только 
в августе было открыто 5,6 млн новых 
брокерских счетов. В торговле акция-
ми на частных инвесторов приходится 
уже 80% сделок.

Это, с одной стороны, способству-
ет сильной волатильности, а с другой — 
значительно снижает зависимость 
российского рынка от внешних собы-
тий. Происходящее в Европе или США, 
рост ставок мировых регуляторов — 
всё это теперь гораздо меньше влияет 
на котировки внутри страны.

Для участников рынка, помимо ге-
ополитики и новостей, связанных 
с изменениями в законодательстве 
(например, в части налога на сверхпри-
быль), определяющее значение име-
ют будущие дивиденды и раскрытие 
информации от ключевых эмитентов. 
Скажем, новости о предстоящих вы-
платах акционерам крупнейших ком-
паний сейчас способны сдвинуть ин-
декс на несколько процентов.

В сегодняшних условиях наибо-
лее привлекательно выглядят бумаги 
компаний-экспортёров, которые вы-
игрывают на фоне слабого рубля. На-
цвалюта же продолжает ослабевать: 
несмотря на предпринимаемые вла-
стями меры и повышение ключевой 
ставки, к концу августа доллар торгу-
ется около 96 рублей, а евро — у 105.

Особенно это касается нефтегазо-
вого сектора, который лидирует как 
по регулярности, так и по объёмам вы-
плат дивидендов. Ожидаемое восста-
новление цен на нефть на мировом 
рынке (в самом оптимистичном вари-

анте баррель Brent может снова вер-
нуться к $100) и снижение дисконта 
на российские энергоносители (с $30–
35 в начале года почти в два раза) так-
же позитивно скажутся на их показа-
телях.

Финансовый сектор — один из ли-
деров по доходности с начала года, 
но также сохраняется потенциал для 
дальнейшего роста. На фоне восста-
новления кредитования и ухода ино-
странных игроков отдельные эмитен-
ты смогут в этом году зафиксировать 
рекордную прибыль.

Возврат к выплатам дивидендов мо-
жет стать и катализатором роста в ме-
таллургическом секторе, прежде всего 
в чёрной металлургии. Оба они силь-
но выигрывают на фоне стабильного 
спроса внутри страны, а также за счёт 
восстановления мировых цен на свою 
продукцию.

Соотношение риска и доходности 
российских эмитентов остаётся при-
влекательным в условиях ослабле-
ния рубля. При благоприятном раз-
витии событий российский рынок 
может принести доходность на уров-
не 60% по итогам 2023-го. При сохране-
нии тренда до конца этого года индекс 
Мосбиржи может показать рост ещё 
на 10–15% с нынешних 3200 пунктов. 
В перспективе трёх лет показатель 
вполне способен вырасти в полтора 
раза и преодолеть 5000 пунктов — в от-
сутствие «чёрных лебедей».

Даже если не брать в расчёт диви-
дендный фактор, потенциал россий-
ского фондового рынка остаётся вы-
соким. Прибыль эмитентов растёт, что 
с учётом просевших после начала СВО 
котировок ценных бумаг ещё больше 
занижает мультипликаторы, с которы-
ми торгуются отечественные компа-
нии. Например, акции многих нефтя-
ников поднялись в цене намного ниже, 
чем стоимость сырья. Постепенно не-
дооценённость компаний будет сни-
жаться, а их стоимость расти.

Ещё одним фактором поддержки 
фондового рынка может стать редоми-
циляция. У компаний, зарегистриро-
ванных в зарубежных юрисдикциях, 
сохраняется как проблема с выпла-
той дивидендов своим акционерам, 
так и высокие риски операционной де-
ятельности. Всё больше российских 
эмитентов планируют сменить место 
регистрации: например, о намерении 
переехать с Британских Виргинских 
островов объявила VK, в компании 
Yandex работают над планом реструк-
туризации бизнеса с выделением рос-
сийских активов, компания Polymetal 
успешно завершила переезд в Казах-
стан. Перевод компаний в Россию или 
хотя бы в дружественные юрисдикции 
снижает давление на бумаги и может 
значительно увеличить их инвестици-
онную привлекательность.

 

Домовая завеса
A Он добавил: в классические 

программы страхования 
имущества и каско включена угроза 
столкновения и удара, которая покры-
вает и ущерб от падения летающих объ-
ектов. Однако террористическая атака 
здесь будет исключением.

С июля 2023-го в «АльфаСтрахова-
нии» также расширили услугу защиты 
от дронов. Теперь в новые договоры до-
бровольного страхования квартир и до-
мов входит риск падения летательных 
объектов и их частей, который включает 
случаи с беспилотниками. Причём тер-
рористическая атака не будет исключе-
нием, сообщил директор департамен-
та страхования имущества физических 
лиц компании Денис Титов. По его сло-
вам, уже действующий полис (оформ-
ленный до июля) тоже можно расширить, 
дополнительно купив пакет от терактов.

В «Зетта Страховании» сейчас оце-
нивают возможность запуска продук-
та от ударов беспилотников, сообщили 
в пресс-службе организации.

Такая услуга была и ранее, но указы-
валась как падение инородного объекта, 
например дерева или сосульки, отметил 
глава Всероссийского союза страховщи-

ков Евгений Уфимцев. Сейчас же она вы-
деляется как отдельный риск, потому 
что некоторые клиенты просят именно 
покрытие от дронов. Россияне получат 
выплату, если возмещение предусмо-
трено договором, добавили в союзе.

Сейчас нет законодательных барьеров 
для развития страхования угроз, связан-
ных с последствиями ударов беспилот-
ников и террористических атак, сооб-
щили «Известиям» в пресс-службе ЦБ. 
В полис по договорённости могут добав-
ляться любые риски. Однако потребите-
лям следует обращать внимание, чтобы 
в договоре были перечислены необхо-
димые события. Не стоит рассчитывать 
на то, что они будут включены по умол-
чанию, подчеркнули в регуляторе.

Участники рынка заявили о повыше-
нии спроса на покрытие от ударов бес-
пилотников. В «Югории» в последние 
дни отмечают рост обращений за покуп-
кой такой защиты в Московском регио-
не. Классические продукты страхования 
имущества в компании включают риск 
падения посторонних предметов. В них 
входят и дроны, однако событие окажет-
ся исключением, если его признают те-
рактом, уточнили в пресс-службе. По-

крытие от этой угрозы клиенты могут 
купить дополнительно.

Похожие условия предлагают в «Со-
вкомбанк Страховании». За последние 
несколько месяцев там увеличился 
спрос со стороны юрлиц на подключе-
ние защиты от терроризма и диверсии 
примерно на 10%. Практика показывает: 
резонансные события всегда провоци-
руют ситуативный всплеск востребо-
ванности такого наполнения, объясни-
ли в организации.

По данным единого контактного 
центра «Росгосстраха», граждане, ко-
торые собираются застраховать жильё, 
стали чаще спрашивать, входят ли в по-
крытие риски террористических атак 
и падения дронов. Действующие кли-
енты тоже в последние месяцы нача-
ли обращаться за разъяснениями по за-
щите полиса от таких угроз, рассказали 
в компании.

В «Росгосстрахе» пояснили: в стан-
дартный пакет страхования имущества 
физлиц компании (включая каско) вхо-
дит покрытие от падения летательных 
аппаратов и терактов. Однако выплат 
по таким полисам из-за ударов дронов 
в организации пока не было. Защита 

не действует лишь на территориях, где 
объявлено чрезвычайное положение 
или ведутся боевые действия, отмети-
ли в пресс-службе организации. Воен-
ные риски — это исключение, сообщи-
ли и другие игроки рынка.

Спрос на защиту от падения дронов 
растёт в основном со стороны бизнеса, 
который расположен в западной части 
страны, рассказала председатель со-
вета Ассоциации профессиональных 
страховых брокеров Катерина Якуни-
на. По её словам, это связано с уже про-
изошедшими событиями и дальностью 
полётов беспилотников. Участники 
страхового рынка относятся к такому 
покрытию настороженно, и чем сум-
мы потенциальных возмещений выше, 
тем меньше возможности купить полис 
от подобных рисков.

Экономика и бизнес
МНЕНИЕ

Обеспеченность аграриев 
дизельным топливом — ключевое 
условие сбора урожая и новой 
посевной кампании
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— Из-за нехватки топлива сегод-
ня есть угроза, что мы не посеем 
озимый урожай, а сеять его в непод-
готовленную землю бессмыслен-
но. Дизель у нас сегодня продаётся 
в ограниченных объёмах. Многие хо-
зяйства закупают этот минимум, ко-
торый они вырабатывают за несколь-
ко дней, а потом их техника просто 
стоит в поле, — объяснил он.

Всё это накладывает отпечаток 
и на возможности аграриев прода-
вать уже собранный урожай, кото-
рый необходимо перевозить к точ-
кам сбыта, но средств на это нет. ГСМ 
в составе себестоимости продукции 
составляет уже 30%, добавил Пётр 
Коротченко.

— Нам надо возить на перера-
ботку сахарную свёклу на рассто-
яние в 90 км. Это требует большо-
го количества дизельного топлива, 
а его осталось только на две неде-

ли. Мы очень обеспокоены та-
к и м положен и-

ем, — сообщил руководитель СПК 
(колхоз) «Знамя Ленина» из Красно-
дарского края Юрий Хараман.

Цены на дизель в России начали 
расти в конце июля — начале авгу-
ста. По данным Росстата, его стои-
мость на АЗС за четыре недели вы-
росла на 1,4%, до 59,27 рубля за литр.

В конце августа тревогу забили 
грузоперевозчики — они призвали 
власти ввести госрегулирование цен 
на дизель и зафиксировать его стои-
мость ниже 60 рублей за литр, писа-
ли «Известия». В письме ассоциации 
«Грузавтотранс» главе кабмина Ми-
хаилу Мишустину от 22 августа они 
сообщили: всего за неделю дизель 
в нескольких регионах Центральной 
и Южной России подорожал на 10% 
и уже стоит около 68–70 руб-
лей за литр.

Сложности, возникшие у аграри-
ев, сегодня признают и в Минсельхозе. 
На совещании оперштаба глава мини-
стерства Дмитрий Патрушев отметил, 
что ситуация напряжённая. По его 
словам, скачки цен на топливо зафик-
сированы в Тульской, Рязанской, Там-
бовской, Калужской областях, респу-
бликах Мордовия и Татарстан.

— Помимо этого ряд субъек-
тов, включая такие крупные аграр-
ные регионы, как Ставропольский 
и Краснодарский края, а также Крым, 
говорят о низких запасах топлива, — 
сообщили в Минсельхозе по итогам 
совещания.

При этом в тот же день вице-пре-
мьер РФ Александр Новак заявил, 

что в России дефици-
та предложения то-

плива на внутрен-
нем рынке нет, 
а на бирже на-
блюдается ба-

ланс. Новак 
добавил, что 
правитель-
с т в о  с о -

вмест но 
с  п о -

требителями из отрасли сельского 
хозяйства работает над тем, чтобы 
не допустить колебаний цен на то-
пливо в стране.

В пресс-службе Минэнерго «Из-
вестиям» сообщили, что ведомством 
предусмотрены меры, направлен-
ные на стабильное обеспечение мо-
торными топливами субъектов РФ. 
При этом конкретных сроков, когда 
проблема будет решена, там назы-
вать не стали.

В числе мер Минэнерго — удов-
летворение спроса на моторное то-
пливо на внутреннем рынке за счёт 
биржевых торгов в основную и до-
полнительную сессии. Кроме того, 
должна помочь переориентация по-
ставок с экспорта внутрь страны. 
Также предусмотрены приостанов-
ка или минимизация новых отгру-
зок на экспорт бензина и ограниче-
ние экспорта дизеля и сжиженных 
углеводородных газов (СУГ) — до ста-
билизации ситуации на внутреннем 
рынке.

Помимо этого в Минэнерго обе-
щают во время плановых ремонтов 
НПЗ увеличить загрузку нефтью ра-
ботающих заводов. В министерстве 
также предлагают сформировать 
ограниченный список экспортёров 

нефтепродуктов — чтобы не допу-
стить вывоза перекупщиками то-
плива на экспорт.

В ведомстве считают целе-
сообразным повысить при-
оритет нефтеналивных 
грузов, СУГ и продукции 
нефтехимии в очереди от-
грузок РЖД.



06 t.me/izvestia izvestia
Известия
Пятница, 1 сентября 2023

Ходы расписания

Лола Шурыгина

Педагог

В зрослые часто не понимают, что ре-
бёнок не умеет автоматически пе-

реключаться из режима каникул в ра-
бочий, тем более делать это за одну 
ночь — на 1 сентября. Психика любо-
го человека инертна, а ребёнка тем бо-
лее. Гулять, играть, развлекаться — это 
их естественное состояние, а учиться 
в школе по расписанию — совершенно 
несвойственный для них режим труда 
и напряжения.

Рассчитывать на силу воли 
в школьном возрасте бессмыслен-
но, так как это качество только начи-
нает развиваться и его не хватает для 
успешного переключения. Родите-
ли не понимают этого и давят на де-
тей, ругают их. А те в ответ «внезапно» 
становятся непослушными и неради-
выми учениками.

Взрослые считают, что ребёнок 
может сам настроиться на успешную 
учёбу. Но это возможно только в од-
ном случае — если родители начина-
ют изменять каникулярный режим 
с середины августа, а не в послед-
ние несколько дней лета. В против-
ном случае «неожиданно» начав-
шиеся ранние подъёмы и попытки 
вернуть позабытые за три месяца ка-
никул знания создадут атмосферу 
нервозности.

Если перестраивать ребёнка 
на школьный ритм заранее — с по-
следних недель августа, он психоло-
гически привыкнет к мысли о начале 
занятий и будет просыпаться в хо-
рошем настроении, а его организм 
не станет перенапрягаться по утрам 
и формировать негативное отноше-
ние к школе. Начиная с середины ав-
густа с младшими школьниками мож-
но поиграть в таблицу умножения 
и вместе начать читать новую кни-
гу, а старшим — предложить позани-
маться с репетитором один-два раза 
в неделю.

Самая большая ошибка, кото-
рую могут совершить родители, — со-
брать и подготовить все школьные 
принадлежности за ребёнка отдель-
но от него. В таких случаях младшие 
дети начинают плохо ориентировать-
ся в расписании уроков, новых учеб-
никах, тетрадках, и вообще привыка-
ют жить на всём готовом.

Навыки самостоятельной подго-
товки рабочего места, организации 
своего пространства потребуются 
во взрослой жизни, но воспиты-
вать их крайне важно с самого дет-
ства. А совместные сборы — отлич-

ный, простой и очень эффективный 
инструмент проработки критическо-
го осмысления нового этапа жизни, 
навыка самоорганизации, работы над 
ошибками и создания нужного эмо-
ционального настроя для подготовки 
к новому учебному году.

Родителям также важно помнить: 
их негативные комментарии, пред-
взятое или отрицательное отноше-
ние к школе и педагогам демотиви-
руют ребёнка. Если они ставят под 
сомнение компетентность педагога, 
то он теряет авторитет в глазах уче-
ника.

Ещё одним краеугольным камнем 
в образовательном процессе могут 
стать завышенные ожидания роди-
телей: мама с папой тревожатся, смо-
жет ли ребёнок спокойно и уверенно 
вернуться к учёбе, поэтому начина-
ют вести себя не совсем адекватно. 
В результате их чрезмерное давление 
перечёркивает для их ребёнка при-
ятное ожидание встречи с однокласс-
никами, мешает развитию интереса 
к новым предметам и портит радость 
от новых впечатлений.

Но ответственность за адапта-
цию ученика лежит не только на ро-
дителях. Учитель должен дать детям 
почувствовать, что он часть их кол-
лектива, только более опытный и ав-
торитетный. Но при этом педагог 
обязан соблюдать дистанцию и не до-
пускать панибратского тона. В ином 
случае это нарушит представление 
детей об иерархии и дестабилизирует 
поведение в классе.

Ещё одна частая ошибка, когда 
учителя начинают забрасывать детей 
большим объёмом учебного материа-
ла уже в сентябре. Так они рассчи-
тывают, что школьники всё осилят, 
приспособятся и бодро пойдут даль-
ше. Но этот подход не совсем понятен, 
так как детям необходимо дать вре-
мя на адаптацию к новым условиям. 
Школа — это неестественная среда 
ребёнка, за три месяца каникул про-
исходит откат — ученики отвыкают 
трудиться в регулярном режиме.

Поэтому нагружать детей сразу 
с начала учебного года бесконечными 
домашними заданиями бесполезно. 
Лучше начать с простого повторения 
пройденного материала. На заучен-
ных текстах и примерах задач детям 
будет проще снова почувствовать 
вкус к обучению.

Общество

A В мае 2023 года в СК посту-
пила информация от опе-

ративных служб о том, что обнаруже-
но совпадение с отпечатками пальцев 
одного из неизвестных террористов.

— Было установлено, что в мае 
2002  года это лицо привлекалось 
к административной ответственно-
сти в Москве, — уточняет следователь 
Альберт Хасауов. — Были истребова-
ны его отпечатки пальцев, и прове-
дена дактилоскопическая судебная 
экспертиза. Большой палец правой 
руки боевика, условно обозначенно-
го под № 11, совпал с дактилокартой 
того, которого задерживали в Москве.

В ходе расследования были уста-
новлены и допрошены близкие 
и родственники Асланбека Парчиева. 
Визуально опознать они его не смог-
ли — тело террориста сильно обгоре-
ло. Следователи взяли у сестры Пар-
чиева генетический материал.

— Экспертиза показала: с вероятно-
стью 99% тело «боевика № 11» и мате-
риал женщины соотносятся как брата 
и сестры, — сообщил Альберт Хасауов.

По его словам, родственники Пар-
чиева рассказали, что не видели его 
с 2003 года.

Более того, по их данным, во вре-
мя последней встречи Асланбек ска-
зал, что уезжает в Казахстан на зара-
ботки. Поэтому даже после того, как 
он перестал выходить на связь, его 
близкие не стали подавать заявле-
ние о розыске.

Потерпевшие во время терак-
та не смогли опознать Парчиева 
по фото — во время захвата школы 
он, вероятно, был в маске.

— Единственный выживший бое-
вик Нурпаша Кулаев опознал его, — 
добавил Альберт Хасауов. — Он по-

яснил, что видел его в самой школе 
около столовой и спортзала. Тот был 
вооружён пулемётом Калашникова. 
А разговаривали они только на быто-
вые темы.

�� «ОН ТОГДА БРОСИЛ СЕМЬЮ»

Сёстры Асланбека Парчиева расска-
зали «Известиям», что уже не помнят 
лицо брата и семейных фотографий 
с ним в доме не сохранилось.

— Ему было 32 года, когда он уехал 
из дома на заработки, — вспоминает 
старшая сестра Марина Парчиева. — 
Женат не был. Бросил институт, хотя 
родители мечтали, чтобы он продол-
жил семейную профессию врача.

Однако Асланбек, по её словам, 
предпочёл учёбе торговлю — поку-
пал и перепродавал разные товары. 
После отъезда он некоторое время 
держал связь с матерью.

— Я считаю, что тогда он бросил се-
мью, — говорит Марина. — У него мать 
в возрасте и отец, который сильно 
пил.

Младшая сестра Зарета Парчиева 
добавила: брату сильно доставалось 
от отца, который в порывах агрессии 
нередко срывался на сына.

— Возможно, именно поэтому 
он тогда и ушёл из дома, — отмети-
ла она.

Обе сестры Парчиевы заявили, что 
не верят в версию о том, что их брат 
был террористом и участвовал в за-
хвате школы в Беслане.

— Он никогда бы не пошёл на такое 
ради какой-то идеи или денег, — ска-
зала Марина Парчиева.

Добавим лишь, что документы 
о полном совпадении ДНК обе жен-
щины подписали.

�� «УМЕРЕТЬ ЛИБО СДАТЬСЯ»

Единственный выживший при захвате 
школы в Беслане боевик Нурпаша Ку-
лаев сейчас отбывает пожизненный 
срок в колонии особого режима «По-
лярная сова» в посёлке Харп на Ямале. 
«Известия» смогли поговорить с ним 
накануне годовщины теракта.

В камере Кулаева трое заключён-
ных. За большой железной дверью 
со множеством замков и цепочкой на-
ходится ещё одна — в виде решётки. 
Чтобы вывести Кулаева, сотрудники 
колонии слегка приоткрывают её.

На протяжении всего интервью «Из-
вестиям» Кулаев держит руки за спи-
ной. Судя по всему, события 19-летней 
давности он помнит очень хорошо. Как 
и те, что им предшествовали. По сло-
вам заключённого, в банде Шамиля 
Басаева он оказался в 2000 году — его 
брат в то время был телохранителем 
террориста.

— Потом я оттуда ушёл, — вспоми-
нает Кулаев. — Но вернулся. А в конце 
2001-го перешёл к полевому команди-
ру Хаттабу. В 2002 году, когда его уби-
ли, я уехал в Ингушетию.

До 2004-го, по словам осуждённо-
го, он и его брат «жили спокойно». Ут-
верждает, что «лишь раз» выполнял 
для Басаева поручение — похитил 
в 2003 году человека и три месяца дер-
жал его в плену.

— Басаев часто бывал у нас дома 
и безгранично доверял мне, — говорит 
он. — Когда он понял, что не сможет по-
лучить за заложника выкуп, приказал 
убить его. Я не смог этого сделать и от-
пустил пленника, сказав Басаеву, что 
тот сбежал.

31 августа 2004 года к Кулаеву при-
ехали люди Басаева и приказали, что-

бы они с братом собрали вещи на неде-
лю. По прибытии им сообщили, что они 
с группой «едут на операцию».

— Вместе с нами отправили ещё дво-
их — одному было всего 18 лет, — вспо-
минает Кулаев. — Доехали до Беслана 
и стояли около школы минут 30. Пока 
сидели в машине, началась перестрел-
ка. Нам сказали бежать в школу, что 
её нужно захватить. В этот момент ору-
жия в руках у нас не было.

Когда Кулаев и его брат добежали 
до школы, там уже находилась подго-
товленная группа из 15–16 боевиков. 
Здание было захвачено и заминировано.

— Когда двоих из группы ранило, 
мне в руки дали автомат, но он не ра-
ботал — его постоянно клинило, — ут-
верждает Кулаев. — Мы сидели там три 
дня. На второй произошла перестрел-
ка между собой, а на третий — штурм.

Точнее, сначала взорвалась взрыв-
чатка — по вине самих террористов, 
уточняет он. Осуждённый боевик на-
стаивает, что до захвата школы ни с кем 
из боевиков знаком не был, а о том, что 
их целью будет школа и дети с родите-
лями, не знал. По его словам, по перво-
начальному плану они хотели захватить 
местный Дом правительства или пост 
милиции.

— У меня было два варианта: либо 
умереть, либо сдаться. Когда появи-
лась возможность, я выбрал второе, — 
говорит Кулаев.

Когда начался штурм, он выпрыгнул 
из окна вместе с заложниками, и его за-
держали сотрудники спецслужб.

�� ДОЖИВЁТ ЗА РЕШЁТКОЙ

Расследование уголовных дел подобно-
го масштаба сопряжено с необходимо-
стью прояснения большого количества 

МНЕНИЕ

Единственный выживший террорист Нурпаша Кулаев, отбывающий пожизненное 
заключение в колонии «Полярная сова», опознал «боевика № 11»

В списках значится

Валерия Мишина, Яна Штурма, 
Роман Солдатов 

С тоимость платных мест в россий-
ских вузах в новом учебном году 

выросла на 5–25%, выяснили «Изве-
стия». В большинстве рейтинговых 
учебных заведений цена курса коле-
блется от 200 до 500 тыс. рублей. При 
этом россияне считают приемлемой 
сумму в 180 тысяч, следует из данных 
социологического опроса. Чтобы при-
влечь абитуриентов, вузы расширя-
ют программы скидок и грантов, кото-
рые могут достигать и 100% стоимости 
обучения. Кто и при каких усло виях 
может на них претендовать — в мате-
риале «Известий».

�� ЦЕНЫ РАСТУТ

Обучение на коммерческих местах 
в ведущих вузах России в новом 
учебном году будет на 5–20% доро-
же, выяснили «Известия», опросив 
несколько десятков образователь-
ных заведений. За свои деньги в вузах 
учится примерно половина из 4 млн 
студентов. Расценки устанавливают 
сами вузы с учётом зарплат сотруд-
ников, расходов на организацию ра-
боты и содержание объектов. Также 
в стоимость заложены корректиру-
ющие региональные коэффициенты.

В прошлом учебном году Мин-
обрнауки и Союз ректоров рекомен-
довали вузам не поднимать стои-
мость обучения хотя бы для первых 

курсов. На новый учебный год подоб-
ных рекомендаций не было.

В результате первокурсникам Мо-
сковского городского педагогиче-
ского университета обучение будет 
стоить на 11% больше, чем их пред-
шественникам год назад, Томского 
политехнического университета — 
в среднем на 10%, Российского уни-
верситета дружбы народов — на 8%, 
сообщили «Известиям» в этих учеб-
ных заведениях.

Если брать все курсы, а не толь-
ко первый, то, например, в МИФИ 
расценки выросли на 5–25% в зави-
симости от направления, в МИСиС — 
в среднем на 20%, в ИТМО — на 15%, 
в РЭУ имени Плеханова — на 8%.

Не повышал цену Государствен-
ный университет по землеустрой-
ству — на основании разрешения 
Минсельхоза. А в Минздраве сооб-
щили, что подведомственные ему 
вузы подняли цены на 3,4% по про-
граммам специалитета и на 13,8% — 
по программам ординатуры.

�� ТАКОЙ МИЛЛИОН

Согласно расценкам вузов, с кото-
рыми ознакомились «Известия», до-
роже всего учиться в МГИМО — там 
средняя стоимость курса составляет 
700–800 тыс. рублей. А по программам 
«Международные финансы и управ-
ление инвестициями» и «Междуна-
родная экономика и финансы» пре-
вышает 1 млн.

Недёшево и в Высшей школе эко-
номики: здесь за 1 млн в год можно 
учиться на факультете «Междуна-
родный бизнес». Самая дешёвая про-
грамма бакалавриата — «Правовое со-
провождение бизнеса» — обойдётся 
в 320 тыс. рублей.

В неофициальной тройке самых 
дорогих — Университет Иннополис 
в Татарстане.

— Стоимость всех образователь-
ных программ в нашем вузе одина-
ковая и за последний год не менялась. 
А если сравнивать с 2019 годом, она, 
наоборот, снизилась с 1,2 млн рублей 
до 800 тыс. в год, — рассказал «Извес-
тиям» проректор — начальник управ-
ления академической политики Ин-
нополиса Евгений Бобров.

�� СКОЛЬКО НУЖНО

Если отбросить самые востре-
бованные и дорогие програм-
мы, средняя стоимость обучения 
в рейтинговых вузах Москвы и Санкт-
Петербурга колеблется в диапазо-
не от 200 до 500 тыс. рублей. Однако 
даже эти цифры не до конца отвечают 
представлениям россиян о доступ-
ном платном образовании. Согласно 
опросу компании «Сбер страхование 
жизни», проведённому в 37 крупных 
городах, большинство россиян гото-
вы тратить на обучение детей в вузе 
порядка 180 тыс. рублей.

Как убедились «Известия», кур-
сы, которые укладываются в эту 

сумму, есть в большинстве востре-
бованных вузов, в том числе входя-
щих в топ-30 рейтинга лучших вузов 
России RAEX-100, а также в рейтинг 
HeadHunter, где университеты ран-
жируются по размеру заработных 
плат выпускников.

Так, ректор Государственного уни-
верситета управления Владимир 
Строев заявил, что цены в вузе уста-
новлены «максимально лояльные».

— Ежегодно цены повышаются 
только в соответствии с инфляци-
ей. Сейчас стоимость обучения со-
ставляет от 100 до 310 тыс. рублей, — 
сказал он.

А в пресс-службе РУДН отме-
тили, что стоимость очного обу-
чения на первом курсе универси-
тета начинается от 200 тыс. рублей 
за год на программах бакалавриата, 
но обучение в магистратуре стартует 
с 90 тыс. рублей на факультете «При-
кладная математика и информатика».

Вне столицы стоимость обучения 
в рейтинговых вузах также вписыва-
ется в желаемый россиянами бюджет. 
В Нижегородском государственном 
университете направления «фило-
логия», «история», «документоведе-
ние и архивоведение» стоят 150 тыс. 
рублей.

В Сибирском федеральном уни-
верситете цены стартуют от 155 тыс. 
для бакалавриата и 172 тыс. для ма-
гистратуры, в Южном федераль-
ном — от 112 тыс. А в Пензенском го-
суниверситете цена за очную форму 

Курсовые требования
Платное высшее образование в РФ подорожало на 5–25% — кто может претендовать            на скидки и гранты

« БОЛЬШАЯ 
ОШИБКА — СО-
БРАТЬ И ПОД-

ГОТОВИТЬ ВСЕ ШКОЛЬНЫЕ 
ПРИНАДЛЕЖНОСТИ ЗА РЕ-
БЁНКА ОТДЕЛЬНО ОТ НЕГО. 
В ТАКИХ СЛУЧАЯХ ДЕТИ 
НАЧИНАЮТ ПЛОХО ОРИЕН-
ТИРОВАТЬСЯ В РАСПИСА-
НИИ УРОКОВ, НОВЫХ УЧЕБ-
НИКАХ, ТЕТРАДКАХ
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«слепых пятен», рассказал «Известиям» 
вице-президент крупной ассоциации 
юристов Владимир Кузнецов. Многие 
детали не удаётся обнаружить сразу 
после начала следствия, их выяснение 
может затянуться на многие годы или 
вовсе ни к чему не привести.

— Даже при расследовании менее 
серьёзных дел не всегда удаётся уста-
новить истину по различным причи-
нам: смерть ключевого свидетеля, 
безвозвратная утрата принципиаль-
но важных доказательств, в том чис-
ле по причине прошествия большого 
количества времени, — подчеркнул он.

В ряде случаев установить лич-
ность преступников возможно только 
«по счастливой случайности».

— Например, если лицо никогда 
не привлекалось к ответственности, 
установление личности всегда край-
не проблематично, — подчеркнул Вла-
димир Кузнецов.

Сроки следствия чётко регламенти-
рованы, но они могут быть продлены 
по ряду причин, указал член Ассоциа-
ции юристов России, судебный эксперт 
Роман Ивлев.

— Обычно продление сроков быва-
ет по громким и резонансным делам: 
терроризм, громкие убийства, много-
эпизодные сексуальные преступле-
ния, — добавил он. — Но инициатором 
продления сроков всегда является сле-
дователь, ведущий расследование.

Оценивая судьбу отбывающего по-
жизненное наказание в колонии осо-
бого режима, юристы сошлись во мне-
нии, что за решёткой Нурпаша Кулаев 
проведёт всю жизнь. Право на досроч-
ное освобождение у него появится по-
сле 25 лет в колонии, но маловероятно, 
что суд примет решение в его пользу, 
заключили эксперты.

Общество Культура

Без тормозов
В Венеции показали спортивный триллер «Феррари»

Сергей Сычёв 

«И звестия» в числе первых посмо-
трели на Венецианском междуна-

родном кинофестивале один из главных 
фильмов года — потенциальный фаво-
рит «Оскара» и претендент на высокую 
мировую кассу. «Феррари» официаль-
но выйдет в российский прокат 21 де-
кабря, на несколько дней раньше, чем 
в США. В фильме зубодробительные эк-
шен-сцены с гонками, роскошная Ита-
лия 50-х годов и Адам Драйвер, играю-
щий точно по Станиславскому.

Майкл Манн, тот самый, который 
сделал когда-то «Схватку», «Послед-
него из могикан», «Али», «Соучастни-
ка» и «Полицию Майами: Отдел нравов», 
привёз на конкурс в Венецию свою но-
вую работу — короткий, но очень впе-
чатляющий кусок из жизни Энцо Фер-
рари, создателя лучших итальянских 
автомобилей. Причём сделан этот кусок 
не как скучный биографический фильм, 
а как полноценный триллер — в духе той 
же «Схватки», главного фильма Манна.

Итак, переносимся в Италию 
1957 года. Фирма Энцо Феррари прак-
тически разорена. Причин несколько. 
Первая: Энцо Феррари никак не хочет 
серьёзно заниматься производством 
и продажей автомобилей, для него 
это как нежелательный аппендикс, 
а вообще его интересуют только гон-
ки. Но затраты на них становятся всё 
выше и уже сильно превысили дохо-
ды. Вторая причина: на гонках коман-
де «Феррари» упорно не везёт, а победы 
напрямую связаны с продажами. Если 
команда не начнёт побеждать, придёт-
ся Феррари идти на поклон к «Форду» 
или ещё кому-то, отдавать часть своего 
бизнеса в обмен на инвестиции. И тре-
тья причина: Энцо Феррари вообще 
человек непростой — колючий, грубый, 
временами циничный. Но сейчас у него 
в личной жизни тотальный кризис. год 
назад умер его сын, с женой отношения 
совершенно испорчены, а она совладе-
лец компании. Феррари рядом с ней 
только на людях, а фактически он жи-
вёт с любовницей и другим сыном, ко-
торых он тщательно ото всех скрыва-
ет. В общем если коротко, то пока идёт 

фильм, Феррари должен начать побеж-
дать на всех фронтах, иначе хеппи-эн-
да не будет.

Начинается «Феррари» как типич-
ный байопик. В прологе нам показы-
вают, как юный герой сам участвует 
в гонках в 20-е годы. Всё стилизовано 
под немое кино, и Адам Драйвер здесь 
пугающе похож на Бастера Китона, что 
создаёт комический эффект. Но юмо-
ра в остальном фильме будет не слиш-
ком много, а Драйвер в основной части 
действия настолько перевоплощается 
в седовласого бизнесмена и владельца 
бренда, что в этот сюжет погружаешь-
ся целиком с головой, без возможности 
оторваться.

Здесь всё совершенно оскаровского 
уровня. У Драйвера роль сыграна по ме-
тоду Станиславского — с полным пере-
воплощением в героя так, что поневоле 
приходится напоминать себе, что вот 
этот гигант играл Кайло Рена в «Звёзд-
ных войнах», Патерсона у Джармуша, 
Жака Ле Гри у Ридли Скотта, Чарли у Ноа 
Баумбака и, конечно, Гуччи в «Доме Гуч-
чи» у того же Скотта. Да, так получилось, 
что актёр, в котором нет ни капли италь-
янской крови, подряд сыграл двух зна-
ковых итальянцев XX века. У Драйве-
ра это вообще, пожалуй, лучшая роль 
в карьере, и он элегантно переигрывает 
в совместных сценах не только Шейлин 
Вудли (любовница Феррари), но и Пене-
лопу Крус (жена). Актёру 39 лет, и с каж-
дой новой работой он растёт с пугаю-
щей стремительностью.

Но всё это по большому счёту 
не главное в фильме. Главное — это 
скорость. Мы её чувствуем, даже когда 

Феррари мчится на своей обычной се-
рийной машине на работу, а когда в ка-
дре начинают летать болиды, дыхание 
захватывает в каждой сцене. Это, ко-
нечно, мастерство режиссёра Майк-
ла Манна, который соединил блестя-
щую актёрскую игру со всеми своими 
многолетними наработками в облас-
ти экшена.

Взять, кажется, дежурную сце-
ну: по небольшому кольцевому тре-
ку на время проезжает несколько ав-
томобилей. Пилоты пытаются побить 
рекорд, а потом поставить ещё пароч-
ку. Ничего особенного: трек, машина, 
несколько человек с секундомерами, 
много точек съёмки. Но Манн застав-
ляет нас вместе с профессионалами го-
ночного дела следить за мельчайшими 
деталями траектории каждого води-
теля. Вот здесь на повороте один под-
задержался, а другой почти не сбро-
сил скорость. Здесь один слегка выехал 
с трассы краем колеса, а другой про-
шёл почти посередине. Из этих санти-
метров дороги складывается драма-
тургия, и становится понятно, почему 
Феррари перед решающей гонкой при-
нимает в команду Альфонсо де Порта-
го. Мы именно видим, что он едет ту же 
трассу иначе, не как все.

Смотреть книгу
Переиздание «Библиотекаря» презентовали на Московской ярмарке

Катерина Алабина

В рамках 36-й Московской междуна-
родной книжной ярмарки (ММКЯ) 

прошла презентация, которую провёл 
российский писатель Михаил Елиза-
ров. Автор представил сборник малой 
прозы «Скорлупы. Кубики», а также но-
вое издание «Библиотекаря», приуро-
ченное к выходу одноимённого сериа-
ла с Никитой Ефремовым в главной роли. 
«Известия» побывали на мероприятии 
и узнали, какую идею автор вкладывал 
в роман, из чего родился его новый сбор-
ник и какое ещё произведение писатель 
хотел бы экранизировать.

Вселенная «Библиотекаря» — это 
симбиоз городского фэнтези, магиче-
ского реализма, боевика и детектива. 
Битва добра и зла в духе «Игры престо-
лов» разворачивается на фоне постсо-
ветского быта конца 1990-х. В центре 
сюжета — актёр-неудачник Алексей Вя-
зинцев. Он получил в наследство квар-
тиру в провинциальном захолустье, 
где обнаруживает сообщество чита-
телей национального масштаба. Его 
члены выяснили, что книги советско-
го писателя Громова обладают огром-
ной магической силой: каждая из них, 
прочитанная от корки до корки, даёт 
определённые сверхспособности чтецу 
или слушателю: например, Книга вла-
сти позволяет подчинять волю других 
людей, а Книга силы превращает в не-
победимого убийцу.

— Мне не хватило душевных сил 
смотреть дальше,  — сказал Миха-
ил Елизаров о сериале в рамках фан-
встречи. — Это эмоционально оказалось 
для меня неподъёмным событием — по-
смотреть все восемь серий. Мне пере-
сказали. Устно я примерно знаю нюан-
сы того, что произошло. Моё участие 
в сериале ограничилось трёхсекунд-
ным камео — тоже, кстати, совершен-
но необязательным. Сериал — целиком 
самостоятельная работа. Я не проводил 
консультаций.

Те, кто не читал книгу, уже посмотре-
ли сериал и присоединились к поклон-
никам творчества Елизарова. Неуди-
вительно, что на презентацию нового 
издания романа в рамках 36-й ММКЯ 
пришёл полный зал. Сама презента-
ция двух книг — переиздания «Библи-
отекаря» и сборника «Скорлупы. Куби-
ки» — прошла в формате творческой 
встречи. Читатели «Библиотекаря» за-
давали автору вопросы и не оставляли 
Елизарова без бурных рукоплесканий 
практически после каждого его отве-
та. В самом начале паблик-тока писа-
тель изъявил желание пообщаться без 
камер, чтобы «сохранить интимность» 
встречи, но осознал, что на площадке 
без этого не обойтись: слишком много 
заинтересованных СМИ.

Оба произведения выглядят единой 
серией — бежевые, будто состаренные 
обложки изданий вызывают ассоциа-
ции с помятой, но дорогой сердцу ли-
тературой с дедушкиного чердака. 
На презентации яблоку негде было 
упасть, но все пришли поговорить 
о «Библиотекаре» и о том, откуда Ели-
заров берёт вдохновение, в каком объ-
ёме ему комфортнее писать — в малой 
или большой прозе. Про новый сбор-
ник вопросов было мало.

— Сборник «Кубики» сам по себе пе-
реиздать было невозможно в силу его 
небольшого объёма. А цикл «Скорлу-
пы» — это тексты, которые я дописы-
вал. Это были когда-то начатые мной 
тексты, ровесники сборника «Куби-
ки», которые, я решил, грустно бро-
сить. Я просто их вытянул. По поводу 
картинки в виде качелей (на обложке. — 
«Известия») — это какая-то плоскость 
инфантилизма. Это всё заброшенное, 
запущенное. Наверное, такой инфан-
тилизм мы и хотели отразить на облож-
ке, — рассказал про сборник Елизаров.

Сериал по мотивам романа уже 
вошёл в топ наиболее просматри-
ваемых шоу на онлайн-платформах 
Wink и more.tv, а также в рейтинг луч-
ших сериалов «Кинопоиска». Также 
он номинирован на премию «Сделано 
в России-2023». Суммарно работа над 
экранизацией «Библиотекаря» велась 
около 15 лет, и реализация стала воз-
можна благодаря непосредственному 
участию генерального директора МИЦ 
«Известия» Владимира Тюлина. Про-
ект создан компанией «ВайТ Медиа» 
по заказу телеканала РЕН ТВ и при под-
держке «НМГ Студии». При этом Ми-
хаил Елизаров признался, что сериал 
не смотрел.

— Я не замысливал эти книги как 
волшебные. Это психосоматика, кото-
рая свойственна баптистским сектам, 
когда на сцену выходит проповедник. 

Некая волна общей веры, которая всех 
колеблет и колышет. На самом деле все 
эти эффекты — фикция. Но люди обе-
здоленные, обделённые, и они в неё ве-
рят. Это роман о русском сектантстве, 
но никак не о волшебстве, это не фэн-
тезийная книга. Скорее это о русских 
аутсайдерах, которые смогли заново 
для себя обнаружить смыслы. Как жи-
вёт русская окраина и русское сектант-
ство — вот это для меня важное, — ска-
зал писатель.

Экранизация продолжает успех 
романа: он получил премию «Русский 
Букер» ещё в 2008 году и переведён 
на многие языки мира. Примечатель-
но, что завоевавший статус бестсел-
лера в странах Азии и Европы «Биб-
лиотекарь» до сих пор не удавалось 
экранизировать — за плечами Елиза-
рова три неудачные попытки. В сравне-
нии с романом история, рассказанная 
в сериале, претерпела существенные 
изменения. В книге квартира доста-
валась Вязинцеву от умершего дяди, 
а у режиссёра Твердохлебова вместо 
дяди — отец, который когда-то бро-
сил семью. Но так или иначе — сериал 
оставляет предпосылки к продолже-
ниям или спин-оффам.

— Это киноиндустрия. Если они 
заложили в планах делать приквел, 
сиквел — Бог в помощь. Если найдут 
какие-то ходы, как крутить, то ради 
Бога. Это уже их работа, и я не имею 
к ней никакого отношения, — выразил 
своё мнение писатель, отметив, что хо-
тел бы также экранизировать роман 
«Мультики» — естественно, в форма-
те анимации.

Презентация книги закончилась 
масштабной автограф-сессией. Мно-
гие принесли по три-четыре экземпля-
ра за раз. Елизаров известен тем, что 
уже много лет не даёт интервью. Изме-
нится ли это с новой волной популяр-
ности автора — вопрос времени.

В списках значится

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

Курсовые требования
Платное высшее образование в РФ подорожало на 5–25% — кто может претендовать            на скидки и гранты

Захват школы № 1 в Беслане в Северной Осетии произошёл 1 сентября 
2004 года. Во время праздничной линейки отряд террористов под руко-
водством Расула Хачбарова открыл стрельбу поверх голов детей, родите-
лей и учителей и стал сгонять их в здание. В заложниках оказались 1128 че-
ловек. Террористы держали их в спортивном зале, который заминировали. 
Примерно десять заложников были расстреляны для устрашения.
Боевики заявили о желании видеть в стенах школы глав Северной Осетии 
и Ингушетии Александра Дзасохова и Мурата Зязикова, а также директо-
ра НИИ медицины катастроф доктора Леонида Рошаля. Также они требо-
вали вывода федеральных сил с территории Чечни и освобождения ранее 
арестованных террористов.
Три дня боевики отказывали в передаче заложникам лекарств, воды и про-
дуктов питания. Единственным, кого они 2 сентября согласились впустить 
в школу, оказался экс-президент Ингушетии Руслан Аушев. Ему удалось убе-
дить захватчиков отпустить вместе с ним 26 женщин и детей.
На третий день членам оперативного штаба удалось договориться об эва-
куации тел убитых заложников. Когда к зданию подъехал автомобиль с сот-
рудниками МЧС, в спортзале раздались два взрыва — они стали причиной 
начала штурма школы спецподразделениями. Часть заложников смогли сбе-
жать через окна и образовавшийся в стене спортзала пролом. Бой с терро-
ристами продолжался до позднего вечера. Жертвами теракта стали 334 че-
ловека, в том числе 318 заложников, из которых 186 — дети.
Согласно расследованию Генпрокуратуры, в банде было 32 человека, в том 
числе две смертницы, которые подорвались ещё до начала штурма.
С 2005 года в Северной Осетии 1 сентября ежегодно начинаются трёхднев-
ные траурные мероприятия. В самом Беслане на три дня сдвигается нача-
ло учебного года.

Справка «Известий»

скидки в 25–70%, сообщи-
ли в университете.

Есть гранты и в Россий-
ской экономической школе, 
они составляют от 5 до 100%. 
А в РУДН абитуриенты техни-
ческих направлений, у кото-
рых сумма баллов ЕГЭ выше 
245, получают скидку в 50%. 
На аналогичное снижение 
цены могут претендовать 
и абитуриенты в магистра-
туру, у которых есть крас-
ный диплом бакалавриата 
или специалитета. Право 
участвовать в конкурсе 
на грант для учёбы в РУДН 
также даёт сумма баллов 
ЕГЭ выше 290 или победа 

на олимпиаде.
«Это особенно актуально для на-

правлений, на которых мало или во-
все нет бюджетных мест, — отметили 
в пресс-службе вуза. — Победители 
конкурса учатся бесплатно и получа-
ют стипендию — расходы университет 
берёт на себя. Такой грант в 2023 году 
в РУДН получили 23 первокурсника».

А директор по связям с образо-
вательным сообществом компа-
нии MAXIMUM Education Александр 
Хвостов напомнил «Известиям», 
что если на факультетах освобож-

даются бюджетные места, 
то студенты-платники 
с хорошей успеваемо-
стью могут претендо-

вать на них.

составляет около 100 тыс. 
рублей.

�� СИСТЕМА СКИДОК

При этом вузы расширяют 
систему скидок и грантов, 
которые порой достигают 
100% стоимости обучения. 
В частности, об этом «Извес-
тиям» сообщили в Московском го-
сударственном строительном уни-
верситете.

«Обучение у нас подорожало 
на 30 тыс. рублей, но была введе-
на программа лояльности», — со-
общили в вузе. Так, обладатели 
оценки за ЕГЭ в 100 баллов по од-
ному из предметов могут пре-
тендовать на 20% скидки, а пятёрка 
студентов с самыми высокими бал-
лами среди не прошедших на бюд-
жет — на 100%.

В Томском политехе приняли ре-
шение установить на ряд направле-
ний в пяти своих инженерных шко-
лах заведомо проходные баллы. 
«Если абитуриент исходя из реальной 
конкурсной ситуации не проходил 
на бюджет, мы зачисляли его на до-
говорную основу. Однако учиться та-
кие студенты будут за счёт средств 
вуза», — объяснили в вузе.

А в Высшей школе эко-
номики уже в процессе 
обучения студент исходя 
из показателей своей успе-
ваемости может получить 
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Спорт

Звёздный шанс
Чего ждать от нового сезона КХЛ

Артур Хайруллин 

Новый сезон в Континентальной хок-
кейной лиге стартует 1 сентября 

с небывалой загадки — никто не знает, 
примет ли участие в первой игре вратарь 
ЦСКА Иван Федотов. ИИХФ дисквалифи-
цировала игрока до 31 декабря, но ар-
мейцы полны решимости выпустить от-
служившего в армии голкипера на матч 
открытия против «Ак Барса». Даже пре-
зидент КХЛ Алексей Морозов заявил, что 
об участии Федотова в матче мы узнаем 
только за полтора часа до него. Помимо 
юридической интриги с вратарём сбор-
ной сезон готовит много интересного: 
тут и обновлённые «Магнитка» с «Аван-
гардом», и набравший ещё больше звёзд 
«Ак Барс», и мощно усилившиеся «Дина-
мо» со «Спартаком». Яркой молодёжи 
и новых топов ждать точно стоит. А вот 
сможет ли кто-то прервать гегемонию 
ЦСКА?

Все эксперты, не сговариваясь, выде-
ляют три команды — СКА, ЦСКА и «Ак 
Барс». С действующими обладателя-
ми Кубка Гагарина всё просто: армей-
цы практически полностью сохранили 
победный состав и вернули Федотова. 
Но сможет ли армейский костяк — и без 
того не самый молодой — выдать третий 
подряд победный сезон?

Главным конкурентом команды 
Сергея Фёдорова считается «Ак Барс». 
Мощная команда с Шипачёвым, Раду-
ловым, Войновым и другими звёздами 
в составе усилилась ещё тремя каче-
ственными новичками. Евгений Свеч-
ников в прошлом сезоне был игроком 
основного состава «Сан-Хосе», Дмитрий 
Яшкин стал лучшим бомбардиром ре-
гулярного чемпионата, да и Дамир Жа-
фяров провёл неплохой сезон за СКА. 
Атаки мощнее, чем в Казани, в КХЛ точ-
но нет.

СКА после вылета в финале Запад-
ной конференции существенно пере-
тряхнул состав: из пришедших и ушед-
ших игроков можно сформировать две 
боеспособные команды. Выделяются 
трансферы Алекса Гальченюка, кото-
рый к 29 годам отыграл 654 матча в НХЛ, 
а также Сергея Толчинского, ставшего 
самым ценным игроком Кубка Гагари-
на два года назад. Наверняка они созда-
дут ударную тройку с новым капитаном 
СКА Маратом Хайруллиным. Вратар-
скую линию должен усилить Юхан 
Маттс сон, а в обороне уверенности 
придадут опытные Сергеев и Земчёнок.

— Наверное, главный фаворит  — 
ЦСКА,  — сказал «Известиям» экс-
форвард армейцев, агент Никита 
Квартальнов. — Хотя и непонятно, как 
разрешится ситуация с Иваном Федо-
товым. Это опытная команда, остал-
ся костяк ребят, выигравших Кубки. 
И в ЦСКА есть дух победителя. Сам 
играл в этой команде, прекрасно пони-
маю, как это: выходишь на матч и пони-
маешь, что вряд ли проиграешь. Также 
«Ак Барс» и СКА существенно усили-
лись — так что классическое трио фа-
воритов.

И «Динамо», и «Спартак» в межсезо-
нье провели отличную селекционную 
работу. Если в прошлом сезоне в со-

ставах команд явно не хватало звёзд, 
то теперь болельщикам есть на кого хо-
дить. В «Динамо» перешли Никита Гусев 
и Игорь Ожиганов, удалось в итоге со-
хранить и Эрика О’Делла. «Спартак» же 
усилился Павлом Порядиным и Нико-
лаем Голдобиным.

Красно-белые, правда, перед самым 
стартом сезона обменяли своего капи-
тана Александра Хохлачёва в «Амур», 
но в любом случае должны стать силь-
нее по сравнению с прошлым сезоном, 
когда не попали в плей-офф. Главным 
тренером «Спартака» стал Алексей 
Жамнов, который прививает коман-
де комбинационный хоккей, так что 
скучно на матчах красно-белых быть 
не должно.

Алексей Кудашов  — приверже-
нец более строгого игрового стиля, 
но от каруселей мастеров «Динамо» 
в большинстве глаза разбегались ещё 
на предсезонке. Гусев, Уил, Ожиганов, 
О’Делл и Пакетт наверняка настреля-
ют немало голов при численном пре-
имуществе. И главным двигателем 
«Динамо» должен стать именно герой 
Сочи-2018. От Гусева избавились в СКА, 
и он явно вдвойне мотивирован перед 
новым сезоном.

Помимо казанцев сильнее за лето 
стали, пожалуй, только «Автомобилист» 
и «Трактор». Екатеринбуржцев тради-
ционно не стоит оценивать до плей-
офф: «регулярку» они могут провести 
блестяще, но потом что-то идёт не так. 
А челябинцы вряд ли могли стать сла-
бее после прошлого сезона, когда не по-
пали в плей-офф.

— Наш тренер хочет, чтобы шайба 
ходила быстрее в чужой зоне, чтобы 
мы постоянно угрожали воротам, — рас-
сказал «Известиям» форвард «Тракто-
ра» Максим Марушев. — Не думаю, что 
Гатиятулин хочет играть от обороны. 
Анвар Рафаилович всегда просит нас 
идти в прессинг. «Трактор» будет играть 
в атакующий хоккей. Можно ли назвать 
нас максимально голодной командой? 
Да, особенно после прошлого сезона. 
Прошлогодний результат — это совсем 
не то, чего мы хотим. В Челябинске со-
бралась неплохая команда. Мы верим, 
что результат в новом сезоне будет го-
раздо лучше.

Главным соперником «Ак Барса» 
последних лет считался «Авангард», 
но за межсезонье команда существен-
но ослабла. Из-за ошибок предыдущего 
руководства омичи лишились Толчин-
ского, Грицюка, Береглазова, а летом 
по семейным причинам расторг кон-
тракт с клубом ведущий центр Найт. 
К счастью для «Авангарда», удалось 
в итоге сохранить в составе Владими-
ра Ткачёва, но всех потерь не перекро-
ет ни это, ни экстренная замена Най-
та Спунером.

Алексей Фомин, Николай Егорычев 

В седьмом туре «Зенит», который 
в первых трёх матчах набрал всего 

четыре очка, имеет шансы выйти на пер-
вое место. Но произойдёт это в том слу-
чае, если петербуржцы обыграют ЦСКА, 
а «Краснодар» потеряет баллы в игре 
со «Спартаком». Так что следить за эти-
ми встречами будет очень интересно. 
Также стоит обратить внимание на матч 
«Ростов» — «Динамо». После разгрома 
в Кубке России бело-голубые постара-
ются продолжить уверенное шествие 
в чемпионате.

Практически каждый матч «Крас-
нодара» и «Спартака» получается ре-
зультативным, причём это происходит 
вне зависимости от того, где играют 
команды. Из 27 встреч всего в четырёх 
был забит один мяч, а средняя резуль-
тативность — почти 3,5 гола за игру.

Ожидания красивого футбола под-
крепляют и турнирные интриги. «Крас-
нодар» довольно неожиданно забрался 
на первое место, а «Спартак» после яр-
кого старта умудрился проиграть «Ура-
лу» и сыграть вничью с «Ахматом». Те-
перь красно-белые на седьмой строчке 
и отстают от своего соперника на че-
тыре балла.

На неделе «Спартак» уверенно 
обы грал в Кубке России «Динамо», за-
бив четыре мяча в первом тайме (4:1). 
«Краснодар» лишь в самой концовке 
смог одолеть «Пари НН» — на 88-й ми-
нуте победный мяч забил Джон Кордо-
ба. Интересно, что «Спартак» и «Крас-
нодар» попали в одну группу в Кубке 
России. В матче, который состоялся 
в конце июля, красно-белые одержа-
ли победу (2:1).

— Мы готовимся от игры к игре 
и не боимся никого из соперников, 
по этому настроены добиться успе-
ха в матче с лидером чемпионата, — 
заявил «Известиям» полузащитник 
«Спартака» Михаил Игнатов. — Сопер-
ник серьёзный, но мы будем играть 
на победу. Серия из трёх матчей без по-
бед в чемпионате? У всех бывают не-
удачные серии. Хорошо, что мы в це-
лом по сезону её закончили кубковым 
разгромом «Динамо». Теперь готовим-
ся к игре с «Краснодаром», чтобы пре-
рвать эту серию и в чемпионате. У нас 
тяжёлый график, но тренер прово-
дил ротацию состава, поэтому логич-
но, что к предстоящему матчу мы дол-
жны быть хорошо готовы.

В составах обеих команд обходит-
ся без серьёзных потерь. У «Спарта-
ка» вряд ли можно ожидать появле-
ния на поле Кейта Бальде и Шамара 
Николсона. Но у москвичей и без того 
большая конкуренция в линии атаки: 
в хорошей форме Соболев и новичок 
Бонгонда, есть также Медина, Зинь-
ковский и Промес. Квинси, кстати, дав-
но не отмечался результативными 
действиями. Если говорить о «Красно-
даре», многое будет зависеть, как все-
гда, от дуэта Сперцян — Кордоба.

Говоря о дерби двух столиц, конеч-
но же, в первую очередь вспоминается 
противостояние «Зенита» и «Спартака». 
Однако предстоящий матч петербурж-
цев с армейцами Москвы тоже обеща-
ет быть интересным.

Статистика на стороне гостей: 
за последние пять лет ЦСКА всего 
дважды обыграл «Зенит», восемь раз 
побеждали подопечные Сергея Семака, 
один раз была зафиксирована ничья.

На днях «Зенит» неожиданно усту-
пил «Балтике» в матче Кубка России 
(0:1). Что касается РПЛ, у петербурж-
цев четыре победы подряд, в том чис-
ле и над другим московским клубом — 
«Спартаком» (3:1). ЦСКА в Кубке России 
лишь в серии пенальти обыграл «Сочи», 
а в чемпионате армейцы последний раз 
побеждали три недели назад: в чет-
вёртом туре был обыгран всё тот же 
«Сочи» (3:1).

«Зенит» — явный фаворит. ЦСКА мо-
жет навязать борьбу лишь в том случае, 
если команде удастся играть компак-
тно и дисциплинированно в оборо-
не. Играть в открытый футбол против 
«Зенита» всё ещё крайне опасно, хотя 
оттуда и ушёл Малком. «Спартак» пы-
тался это сделать, но нарвался на убий-
ственную реализацию со стороны пе-
тербуржцев.

После ухода Малкома у «Зенита» 
раззабивался Матео Кассьерра — в ше-
сти матчах РПЛ у него шесть мячей 

и две голевые передачи. Это боль-
ше, чем за весь прошлый сезон (то-
гда у него было два гола и шесть асси-
стов в 26 встречах). Помогать в атаке 
колумбийцу будут Вендел, Клаудиньо 
и Сергеев. У ЦСКА основная угроза бу-
дет исходить от Чалова, Заболотного 
и Мухина, который в этом сезоне стал 
играть ближе к чужим воротам.

По последним данным, «Зениту» 
не поможет Ренан: по словам его од-
ноклубника Дмитрия Чистякова, бра-
зилец заболел ангиной.

По афише интерес также вызывает 
матч «Ростов» — «Динамо». Да, ростов-
чане не слишком удачно начали сезон 
(семь очков в шести матчах), но тем 
выше будет мотивация у хозяев.

С приходом Марцела Лички «Ди-
намо» стало играть лучше, чем в про-
шлом году при Йокановиче. В этом 
плане матч Кубка России против 
«Спартака» (1:4), где бело-голубые про-
пустили четыре мяча в первые полча-
са, стал большим открытием со зна-
ком минус.

«Раньше были тараканы в голове по поводу смены клуба, но не сейчас»
Футболист «Спартака» Никита Чернов — о потере места в основном составе, игре в Кубке страны, нестабильности результатов и гонке за золото с «Зенитом»

Алексей Фомин 

Во второй части прошлого сезона 
Никита Чернов был основным цен-

тральным защитником «Спартака». 
Но в нынешнем розыгрыше чемпио-
ната России главный тренер команды 
Гильермо Абаскаль не выпустил его 
на поле ни на одну минуту в прошедших 
шести турах, где после трёх стартовых 
побед клуб ни разу не выиграл, усту-
пив в гостях екатеринбургскому «Ура-
лу» (2:3), дома петербургскому «Зениту» 
(1:3) и сыграв в родных стенах вничью 
с грозненским «Ахматом» (0:0).

В результате «Спартак» идёт в РПЛ 
лишь на седьмом месте, правда толь-
ко на четыре очка отставая от лиди-
рующего «Краснодара», с которым по-
допечные Абаскаля сыграют в гостях 
в ближайшем туре. Между тем крас-
но-белые успешно выступают в Кубке 
России, на групповой стадии которо-
го выиграли три матча из трёх и уве-
ренно лидируют в сложном квартете 
с московским «Динамо», «Краснода-
ром» и «Пари НН». В этом соревнова-
нии Никита Чернов сыграл от начала 
до конца во всех трёх победных встре-
чах — гостевой с «Краснодаром» (2:1), 
дома с «Пари Нижним Новгородом» 
(5:4) и прошедшем в начале этой неде-
ли дерби с «Динамо» (4:1).

В интервью «Известиям» 27-летний 
защитник прокомментировал ситуа-

цию с местом в основе, объяснил при-
чины нестабильности результатов 
«Спартака», а также рассказал, не ду-
мал ли уйти в аренду в другой клуб 
из-за недостатка игровой практики.

Каково это в условиях отсутствия игро-
вой практики в чемпионате выходить 
в Кубке на такие принципиальные мат-
чи, как с «Краснодаром» и «Динамо»?

Ну неплохо же получилось.

А за счёт чего?
За счёт желания, наверное (улыба-

ется).

Не пора ли уже требовать, чтобы 
и в чемпионате давали место в основе?

Ха-ха. Нет, я не думаю, что в этой 
команде можно так требовать. И си-
туация пока не позволяет. Разумеет-
ся, мне бы хотелось играть. И играть 
почаще. Всё, что от меня зависит, я де-
лаю. Думаю, тренер это видит и никак 
не может мимо себя пропустить. Хо-
рошо, что у него будет головная боль 
в следующих матчах по части того, 
в пользу кого делать выбор при опре-
делении стартового состава.

Но есть объяснение, почему, немало 
играя весной, вы выпали из основы?

Сложно сказать. Стараюсь, тре-
нируюсь. Вроде неплохо получается. 
Просто бывает такое, когда ты игра-

ешь, а потом выпадаешь из основного 
состава. Но надо держать себя в тонусе. 
Мало ли что произойдёт — кто-то по-
лучит травму или дисквалификацию 
из-за перебора жёлтых карточек. 
И у тебя всегда будет шанс доказать 
своё место в составе. Думаю, все шан-
сы, которые предоставлялись, я в це-
лом использовал.

Абаскаль как-то объяснял такой выбор 
состава?

Нет. Он просто выбирал состав. 
И всё.

В связи с этим нет желания уйти в арен-
ду в какой-нибудь клуб РПЛ за большей 
игровой практикой?

Нет, такого желания нет. Не хочу ни-
куда уходить из своей команды. Рань-
ше у меня были какие-то свои тарака-
ны в голове. Может, я когда-то и уходил 
в аренду (в 2016–2018 годах из ЦСКА 
в «Балтику», «Енисей» и «Урал». — «Из-
вестия»), но сейчас хочу максималь-
но сконцентрироваться на «Спарта-
ке». Хочется доказывать, что достоин 
играть здесь. Я уже не молодой маль-
чик — у меня достаточно опыта. Думаю, 
это видно со стороны.

Тараканы в голове возникали в «Спар-
таке» или имеете в виду времена ЦСКА, 
когда там не проходили в основной со-
став?

Ну да, когда молодой был. Ко гда 
не играешь две-три встречи, хо-
чется куда-то уйти, хочется играть. 
Но это в моло-
дости. Сей-
час думаю, 
что нахожусь 
на том месте, 
на котором 
должен быть: 
в хорошей команде, с хоро-
шими болельщиками, с хоро-
шей историей.

В первой части прошлого се-
зона вы тоже немного играли, 
но после зимней паузы отвое-
вали место в основе. Сможе-
те повторить?

Да нет, я, по-моему, то-
гда на старте сезона всегда 
играл. В первых играх шести 
вроде всегда в стартовом со-
ставе был.

А потом осенью потеряли мес-
то в основе.

Потом да. Наверное, где-то  
сыграл чуть-чуть хуже сво-
ей нормы. Поэтому присел. По-
том опять на тренировках доказал 
и начал играть. В целом, 
когда играл, вроде всё 
нормально складыва-
лось. Травма подко-

сила в конце прошлого года. 
Хочется почаще играть, ко-
нечно (улыбается). Всё зави-
сит от тренера — я делаю всё 

возможное.

Есть объяснение, по-
чему этим летом 
«Спартак» так не-

стабилен? Три по-
беды в Кубке, три 
победы на стар-
те чемпионата, 
но в последних 
трёх матчах — 
всего одно очко. 
Даже в отдель-
ной кубковой 
встрече с «Пари 
НН» (5:4) то ве-
дёте 3:1, то про-
игрываете 3:4 

и с трудом вырыва-
ете победу.

Не знаю. В любом слу-
чае побеждать все гда 

приятно. Хоть три гола 
пропускай, хоть ещё 
не знаю сколько, 
главное — побеждать, 
а с каким счётом... 
Мне кажется, лучше 
4:3 выиграть, чем сы-
грать 0:0. Поэтому по-
бедили и победили.

Последние потери очков в чемпионате 
с чем связываете?

Наверное, соперники просто луч-
ше играли. Где-то они больше хотели, 
а где-то мы, возможно, расслабились 
в концовке.

Понимаете логику ротации состава, ко-
торую Абаскаль устроил в последних 
матчах чемпионата, когда постоянно 
менял стартовые сочетания игроков?

Мы не можем ничего сказать 
об этом — мы делаем своё дело. Мы же 
не можем обсуждать решения главно-
го тренера — это в любом случае будет 
ненормально, если я подойду и начну 
говорить, что так или не так.

Ходить к тренеру не надо. Вы мне ло-
гику этих решений можете объяснить?

Не знаю. Не могу даже обсудить 
с вами его решения. Это его выбор. 
Мы делаем всё, что можем, на трени-
ровках. От этого он уже отталкива-
ется. Если ставит других, значит, они 
лучше.
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Первые вместо
Малое дерби двух столиц и битва в Краснодаре
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